
ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МЕДВЕДЕВА 

НАРАБОТАЛО НА 0,8%
Реальные располагаемые доходы на-

селения страны выросли за 2019 год в 
среднем на 0,8%. Такую цифру накануне 
назвал Росстат. Хорошая эта новость или 
плохая? 

Чтобы ответить на этот вопрос, по-
зволю себе небольшое отступление от 
темы. Лет двадцать назад известный эко-
номический журналист и общественный 
деятель перестроечных времен Отто Лацис 
на правах старшего товарища объяснял 
мне: «Знаешь, почему экономика не отно-
сится к числу точных наук, хотя оперирует 
цифрами? Потому что в математике циф-
ра — это просто цифра и больше ничего, 
а в экономике цифры касаются людей и 
поэтому трактуются ими абсолютно по-
разному».

Вот и росстатовские 0,8% трактовать 
можно по-всякому. Чиновники и пропра-
вительственные эксперты выдают их за 
большую победу властей: ведь это самый 
высокий рост реальных доходов начиная с 
2014 года. Собственно, за последние 6 лет 
это всего лишь второй случай, когда доходы 
за год показали «плюс»: по итогам 2018 года 
был зафиксирован их рост на 0,1%. До этого 
четыре года был сплошной «минус». 

Однако у независимых экспертов «до-
стижение» в 0,8% вызыва-
ет большие сомнения. 

Читайте 2-ю стр.

№18 (28.182)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

четверг

января 2020Московский     
      коМсоМолец

30

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

9 771562 198009 81002

ISSN 1562-1987 МОЖНО ЛИ В РОССИИ ПРОЙТИ ТЕСТ НА КОРОНАВИРУСЧитайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела  
экономики

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС,  
доктор философских наук

ПРО ГЕРМАНИЮ —  
С РУССКИМ АКЦЕНТОМ 

Владимир Кузьмин через полтора года после развода снова 
вместе со своей экс-супругой Екатериной Трофимовой. 
И снова планирует связать себя узами брака. В общем, 
это не очень удивительно, учитывая, что 17-летний стаж 
супружеских отношений у них уже за плечами. Впрочем, сама 
Трофимова поведала журналистам, что они с Кузьминым и 
без того венчаны, а значит, муж и жена перед Богом. 

Когда две недели назад Владимир 
Путин зачитал Послание Федераль-
ному собранию, все казалось очевид-
ным: поправки в Конституцию, с одной 
стороны, выглядели как намерение 
ограничить президентскую власть и 
сделать политическую систему бо-
лее сбалансированной, а с другой — 
создать «запасной аэродром» в виде 
Госсовета для самого ВВП. Но на деле 
все оказалось гораздо запутаннее. 

Внесенный в Госдуму законопроект 
не ограничивает, а, наоборот, расши-
ряет полномочия главы государства, 
тогда как Госдума и Совфед никаких 
особых прав не получили, а кое в чем 
даже потеряли. Ясности, как Кремль 
будет решать проблему-2024, тоже не 
прибавилось: пункт о Госсовете пока 
просто дублирует основные функции 
президента.

Читайте 4-ю стр. 

ВЛАДИМИР КУЗЬМИН 
И ОБВЕНЧАЛСЯ,  
И ОДУМАЛСЯ

Оправданный судом присяжных экс-
директор кондитерской фабрики «Мень-
шевик» Илья Аверьянов провел первые 
сутки дома. «Дети облепили и не отпу-
скали до утра», — радостно рассказы-
вает он. Он беспрестанно тараторит, 
благодарит всех, кто ему помогал и его 
поддерживал. 

Как встретила Илью Аверьянова се-
мья? Что он думает о своей дальнейшей 
судьбе? Эти вопросы мы задали ему и 
близким. 

Читайте 7-ю стр.

Первое интервью после 
освобождения Илья 

Аверьянов дал «МК»

СИНДРОМ ЗЕЛЕНСКОГО В ОСВЕНЦИМЕ 
Почему президент Украины сдался радикалам 

Михаил РОСТОВСКИЙ
НЕ ТАК СТРАШЕН ВИРУС, 

КАК ЕГО НОСИТЕЛИ

ГРИМАСЫ ЭРЫ МИЛОСЕРДИЯ
За час до полуночи 28 января при-

сяжные заседатели в Мосгорсуде вы-
несли вердикт по делу бизнесмена Ильи 
Аверьянова, обвиняемого в убийстве 
охранника Алексея Осипова в ходе 
стрельбы на кондитерской фабрике 
«Меньшевик» 27 декабря 2017 года и 
жестоком избиении прохожего в июне 
2016-го. Коллегия народных судей при-
знала экс-владельца конфетного про-
изводства невиновным по всем пунктам 
обвинения. Аверьянов был отпущен на 
свободу в зале суда. 

Новость эта прогремела едва ли 
не громче, чем выстрелы карабина 
«Сайга» в коридоре на пятом этаже в 
здании «Меньшевика». И оставила по-
сле себя гулкое эхо из вопросов. Как 
это так — «невиновен»? Ведь есть и 
труп, и оружие, и отпечатки пальцев, 
и кровь, и гильзы, и свидетели, и даже 
аудиозаписи разговоров Аверьянова 
с журналистами, где он сам признает, 
что стрелял. Все улики налицо! Это что 
же теперь, можно стрелять налево и на-
право? Лихие девяностые вернулись?

Читайте 7-ю стр.

Поведавшее об «освобождении 
Освенцима американскими войсками» 
посольство США в Копенгагене нашло в 
себе моральные силы извиниться. А вот 
ожидать аналогичного жеста от Влади-
мира Зеленского, произнесшего в Освен-
циме речь, наполненную выдумками и 
грубыми искажениями, к сожалению, 
не приходится.

Поведение президента Украины в 
бывшем нацистском концлагере — это, 
конечно, в первую очередь его личный 
провал как мастера пиара и ответственно-
го политического деятеля. От Зеленского 
никто не требовал быть бóльшим поляком, 

чем сами поляки. Он пошел на это сам — в 
силу не до конца понятных причин.

Впрочем, считать эти причины со-
всем непонятными тоже не приходится. 
«Синдрому Зеленского в Освенциме» 
были в разной степени подвержены все 
президенты независимой Украины, начи-
ная с автора «исторического открытия» о 
никогда не имевшей места в действитель-
ности встречи Сталина и Гитлера Леонида 
Кравчука. В чем же тогда глубинные корни 
этого синдрома? В простом, но очень 
болезненном для нас в России факте. 

Читайте 2-ю стр.

«НЕ МОГУ НАДЫШАТЬСЯ»

Власти Китая боятся 
«ядовитых королей», 
способных  
заразить сотни 
окружающих

Глава спецкомиссии по борьбе 
с коронавирусом китайского Госко-
митета здравоохранения акаде-
мик Чжун Наньшань заявил: сейчас 
больше всего он боится появления 
суперинфекторов — аномально 
заразных людей, которые могут 
передать коронавирус десяткам 
окружающих. В Китае со времен 
эпидемии атипичной пневмонии 
2003 года таких называют «ядо-
витыми королями». Причины по-
добной «заразности» ученые до сих 
пор точно не определили. 

Читайте 6-ю стр.

Почему присяжные оправдали директора кондитерской фабрики, 
расстрелявшего охранника?

АГ
Н 

М
О

Ск
ВА

ap

СУПЕРПРЕЗИДЕНТ 
НЕПАРЛАМЕНТСКОЙ РОССИИ

Путинские поправки к Конституции вовсе  
не ограничивают власть его возможного 

преемника

В СИЗО Илья Аверьянов 
фактически потерял слух.

СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ ДОМА ПРЕДЛОЖИЛИ ЗАМЕНИТЬ ЧАТОМ
Поучаствовать в общем 

собрании собственников и 
пообщаться с соседями в 
скором времени москви-
чи смогут, не выходя из 
квартиры. Власти города 
разрабатывают специаль-
ную платформу «Электрон-
ный дом», которая должна 
объединить все вопросы, 
касающиеся проживания в 
многоквартирном доме.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГКУ «Новые 
технологии управления», 
планируется, что плат-
форма начнет работу во 

втором квартале этого 
года. На данный момент 
для того, чтобы оплатить 
счета, горожанину необхо-
димо установить одно при-
ложение, чтобы вызвать 
сантехника — позвонить на 
«горячую линию», а чтобы 
принять решение, важное 
для всего дома, — в боль-
шинстве случаев лично 
поучаствовать в общедо-
мовом собрании. После за-
пуска «Электронного дома» 
все это будет объединено в 
одном приложении.

— Большую проблему 

составляют вопросы, кото-
рые решаются собранием 
собственников многоквар-
тирного дома, — поясняет 
первый заместитель руко-
водителя аппарата мэра 
и правительства Москвы 
Павел Гончаренко. — Обыч-
но на такие мероприятия 
приходит мало людей, а 
результаты часто пытают-
ся сфальсифицировать. 
Сервис дает возможность 
проводить общие собрания 
в электронном виде. Чтобы 
ознакомиться с материа-
лами, достаточно будет 

открыть приложение на 
смартфоне, прочесть ин-
формацию по теме, задать 
вопросы и проголосовать. 
Второе нововведение, 
которое будет отличать 
общение на платформе 
от простых чатов домов-
ладельцев, — это наличие 
номера квартиры. То есть 
каждый может написать 
сообщение определен-
ному владельцу. Напри-
мер, я вижу, что сосед из 
152-й квартиры выставил 
мусорный пакет, и пишу 
именно ему.  

ОТЕЦ ДО СМЕРТИ ЗАКОРМИЛ 
ПЛАКСИВОГО СЫНА ЛЕКАРСТВАМИ 

Нервный папаша накор-
мил своего четырехмесяч-
ного сына психотропным 
веществом, и тот во сне 
умер. Мужчину сильно 
раздражало, что малыш 
плакал и не хотел спать. 

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась еще 
в июле 2019 года в город-
ском округе Пушкино. 28-
летняя Зоя днем покор-
мила малыша и уложила 
его спать, а чуть позже 
отец обнаружил мальчи-
ка мертвым. На допросе 
женщина рассказала, что 
ее 32-летний муж, как она 
думает, давал маленькому 
Боре (имя изменено) снот-
ворное, чтобы он лучше 
спал. Зоя также поясни-
ла, что он заставлял пить 
психотропные вещества и 
ее. Сам тоже ел и запивал 
спиртным.

Подтвердить или опро-
вергнуть слова женщины 
могла судебная эксперти-
за трупа. Она длилась не-
сколько месяцев. Соглас-
но ее результатам, малыш 
погиб от передозировки 

медпрепаратами. Отца ре-
бенка поместили в изоля-
тор временного содержа-
ния. Мужчина не признает 
своей вины. Раньше он был 
судим за кражу наркоти-
ков. До задержания тру-
дился наладчиком вендин-
гового оборудования

Для Зои это уже второй 
брак. С первым мужем она 
прожила недолго, но успе-
ла родить дочь. Женщина 
работает кладовщиком.

— Зойка со своим мужи-
ком постоянно пьяные, — 
рассказала соседка пары 
Ольга Николаевна. — Они 
часто ругаются и дерутся. 
Последний раз сцепились 
возле подъезда. Пришлось 
вызывать милицию. Когда 
Зоя развелась с первым 
мужем, свекровь сразу за-
брала внучку к себе. 

По данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Причинение 
смерти по неосторожно-
сти», — рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области. 

УБИЙЦА СЕРЖАНТА УДИВИЛ 
НЕОБЫЧНЫМ ПОВЕДЕНИЕМ 

Странные подробности 
вскрылись в Мосгорсуде, 
на процессе против уро-
женца Киргизии Нурлана 
Муратова, обвиняемого в 
убийстве 23-летнего сер-
жанта УВД на Московском 
метрополитене Андрея 
Райского 3 сентября 2018 
года. Защита подсудимо-
го полагает, что подсобка, 
где был застрелен поли-
цейский, могла использо-
ваться стражами порядка 
для «переговоров» с задер-
жанными мигрантами.

29 января в Мосгор-
суде сторона обвинения 
представила присяжным 
видеозапись с платфор-
мы «Курская» Кольцевой 
линии.

— 23.29, Райский ведет 
Муратова по платформе в 
сторону последнего ваго-
на, открывает дверь в под-
собку, они заходят внутрь, 
Райский закрывает дверь 
изнутри, — озвучила без-
звучные кадры прокурор 
Екатерина Розанова.

Судя по всему, остав-
шиеся за кадром события 
в подсобке разворачива-
лись в течение около семи 
минут. Только в 23.37 к 
двери подошла уборщица 
Светлана Сурова, которую 
ранее суд уже допросил. 
Спустя секунду дверь от-
крылась, и из помещения 
на платформу вышел Нур-
лан Муратов. Он не пытался 
бежать. Напротив, сначала 
он рукой слегка подтолкнул 
уборщицу к двери: дескать, 
пойди посмотри, что там. 

Но сотрудница 
подземки не 
решалась за-
глянуть в по-
мещение. По-
следний кадр 
— Муратов спо-
койным шагом 
зашел в вагон и 
уехал в сторо-
ну «Таганской», 
а Сурова зашла 
в подсобку, тут 
же пулей выле-

тела обратно и побежала в 
сторону центра зала.

— Если посмотреть ка-
дры, когда Райский только 
ведет Муратова в подсоб-
ку, уже возникают вопро-
сы, — говорит адвокат 
подсудимого Алексей Тол-
стых. — Полицейский идет 
впереди, а задержанный 
— сзади, в полутора метрах 
от него. Если бы у Мура-
това был какой-то мотив 
для убийства, например, 
скрыть другое преступле-
ние, он легко мог бы убе-
жать и скрыться в толпе 
пассажиров. Если пред-
положить, что у Муратова 
были при себе какие-то за-
прещенные вещества, он 
бы мог их «скинуть». Но он 
ничего не делает.

В материалах дела есть 
и другие видеозаписи. Как 
поведал защитник, на них 
видно, как сотрудник по-
лиции дважды заводит в ту 
самую подсобку людей: в 
20.36 и в 20.47. Почему лю-
дей отводили туда, а не в 
комнату полиции, остается 
догадываться. 

Напомним, Муратов вины 
не признал. Сторона защи-
ты настаивает на рикошете 
и полагает, что выводы экс-
пертов неполные. Лобная 
кость погибшего не иссле-
довалась, а значит, нель-
зя точно установить угол, 
под которым пуля вошла в 
голову полицейского. Но 
эксперты не обнаружили 
на пуле ни следов дерева, 
ни следов металла, что ис-
ключает рикошет. 

СВЕТ НАЧНУТ ЭКОНОМИТЬ ИЗ КОСМОСА 
Запустить на орбиту су-

перкомпьютер, который 
позволит сэкономить 
произведенную на Земле 
электроэнергию и умень-
шить степень теплово-
го воздействия на нашу 
атмосферу, предложили 
специалисты Московского 
государственного техни-
ческого университета им. 
Н.Э.Баумана. 

Как сообщил «МК» ав-
тор идеи, профессор ка-
федры «Аэрокосмические 
системы» Георгий Щеглов, 
большие суперкомпьюте-
ры, к примеру, такие как 
«Ломоносов» в МГУ, по-
требляют огромное ко-
личество энергии (около 
2,8 мегаватта), которая 
практически вся превра-
щается в тепло и вносит 
свою лепту в глобальное 
потепление. Получается, 
за производство больших 
объемов информации 

человечество платит зна-
чительную цену. 

Бауманцы предлагают 
сэкономить земные энер-
гоносители, а заодно сбе-
речь экологию, выведя в 
космос орбитальный су-
перкомпьютер с солнеч-
ными батареями, который 
будет производить нужные 
вычисления и сбрасывать 
результаты на обычные 
земные компьютеры. Пока 
они создали проект проб-
ного спутника-компьютера 
производительностью око-
ло 1 петафлопс (10 в 15 сте-
пени операций в секунду), 
массой 27 тонн (к примеру, 
столько же весит один из 
модулей Международной 
космической станции). 
Его можно будет вывести 
на солнечно-синхронную 
орбиту высотой 700 км при 
помощи ракеты-носителя 
«Ангара-5». Благодаря сво-
им солнечным батареям 

он приобретет мощность 
около 600 кВт.

Несколько лет назад 
вопрос о большом коли-
честве дешевой электро-
энергии, которую можно 
производить в космосе, 
уже поднимался нашими 
и зарубежными учеными. 
Однако ей не решались 
найти применение на Зем-
ле. Все дело в том, что пе-
редачу на Землю энергии 
с орбиты надо было осу-
ществлять по лазерному 
лучу, что представляло 
собой определенный риск 
для наземной инфраструк-
туры — в случае смещения 
луча в сторону от прини-
мающей станции та могла 
бы просто сгореть.

В данном случае россий-
ские ученые нашли при-
менение дешевому «кос-
мическому» электричеству 
на расстоянии 700 км от 
Земли.

ПЕНСИОНЕР МИНКУЛЬТА ЗАСУДИЛ 
ПОЛИЦИЮ ЗА БЕЗДЕЛЬЕ

Получить с правоохра-
нителей компенсацию за 
бездействие удалось по-
жилому жителю Москвы, 
ветерану Министерства 
культуры Владимиру Рад-
ченко. Сама сумма, кото-
рую взыскал 76-летний 
мужчина, в общем-то сме-
хотворна, но это едва ли 
не первый случай, когда 
блюстителям закона при-
шлось раскошелиться за 
плохую работу.

Как стало известно «МК», 
пенсионер стал жертвой 
банального мошенниче-
ства еще в 2015 году. Ему 
позвонила неизвестная, 
представилась сотрудни-
цей Пенсионного фонда 
и заявила, что Радченко 
положена некая сумма, 
но для ее перевода нужно 
сообщить четыре послед-
ние цифры дебетовой бан-
ковской карточки. Москвич 
послушно продиктовал за-
ветную комбинацию. Он не 
заподозрил подвоха: бук-
вально накануне проводи-
лась телефонная перепись 
всех жителей района, ро-
дившихся в годы войны, и 
старик связал два этих со-
бытия. Но буквально через 
10 минут ему пришло SMS 
отнюдь не о зачислении, но 
о списании всех средств с 
карты. Было похищено 80 
800 рублей.

Радченко написал заяв-
ление в ОМВД по Рязан-
скому району. Уголовное 
дело было возбуждено, но 
ни одного сколько-нибудь 
реального шага по раскры-
тию преступления поли-
цейские не предприняли. 
Потерпевшего даже тол-
ком не опросили. А спустя 
полтора года дело вообще 
приостановили. Правда, 
прокуратура позже по-
требовала возобновить 
расследование, но поиск 
аферистов так и не сдви-
нулся с мертвой точки.

Владимир Ильич подал 
иск на ОМВД и выиграл 
дело: действие, а точнее, 
бездействие сотрудников 
полиции было признано 
незаконным. Теперь же 
Радченко удалось частично 
компенсировать расходы 
на юриста: Замоскворец-
кий суд присудил ему 5000 
рублей, отказав при этом 
в моральной компенсации. 
Но пенсионер настроен ре-
шительно и надеется за-
ставить правоохранителей 
сделать хоть что-то для по-
имки злодеев. Кстати, Рад-
ченко всю жизнь, с совет-
ских времен, проработал в 
организациях Минкульта, 
стоял у истоков создания 
издательства «Культура» 
вместе с Михаилом Швыд-
ким.

Отсутствие колдовских 
навыков у домашнего пер-
сонала в последнее время 
все чаще интересует по-
тенциальных работода-
телей. Специалисты со-
ставили рейтинг запросов 
москвичей, предпочитаю-
щих проверять потенци-
альных сотрудников на 
детекторе лжи. 

Как рассказала «МК» 
старший эксперт Центра 
специальных исследова-
ний и экспертиз Полина 

Курданова, 
домашний 
персонал 
обычно 
проверяют 
на склон-
н о с т ь  к 
агрессии, 
воровству, 
а охранни-
ков и води-
телей — на 
готовность 
завести 
роман с 

женой шефа. Но в послед-
нее время состоятельные 
клиенты все чаще опаса-
ются, что прислуга может 
быть завербована конку-
рентами нанимателей по 
бизнесу или госслужбе или 
будет продавать информа-
цию недоброжелателям. 
Несколько раз полигра-
фологам приходилось 
спрашивать потенциаль-
ных нянь, случалось ли им 
подсыпать отраву в пищу 
хозяев, примеряют ли 
они одежду своих боссов 

и даже умеют ли они кол-
довать (ведь многие ра-
ботодатели опасаются 
порчи). 

Представители бизнес-
структур с помощью де-
тектора лжи узнают истин-
ную причину выбора своей 
компании соискателем. 
Бывает, что кто-то пыта-
ется отомстить бывшему 
работодателю, устроив-
шись к конкурентам, или 
просто обманывает кадро-
виков. При прохождении 
полиграфа эксперт сове-
тует не скрывать «грехи» 
— если они небольшие, то 
работодатели оценят чест-
ность. Тех, кто попадается 
даже на мелкой лжи, сразу 
заносят в черный список.

А вот опыт харассмента 
на предыдущем месте ра-
боты мало заботит нанима-
телей. Спросить об опыте 
отношений с коллегами 
могут разве что молодых 
секретарей, которые соби-
раются трудиться у благо-
родных отцов семейства. 

telegram:@mk_srochno
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Жилье, повышение денежного до-
вольствия и социальная защищен-
ность военнослужащих — главные 
приоритеты Российской армии на 
ближайшее время. Об этом в сре-
ду заявил министр обороны Сергей 
Шойгу на заседании коллегии Ми-
нобороны РФ. Так, в ближайшие три 
года программы жилищного субси-
дирования и военная ипотека получат 
больше 100 млрд рублей дополни-
тельного финансирования. Вырастут 
зарплаты и пенсии военнослужа-
щих, а также выплаты ветеранам-
фронтовикам.

Первую коллегию в Минобороны в 2020 
году Сергей Шойгу решил посвятить темам, 
которые обозначил президент Владимир 
Путин в Послании Федеральному собрании 
— социальному и экономическому разви-
тию общества. Министр уверен: военнос-
лужащий должен чувствовать социальную 
защищенность.

Приоритет в списке соцгарантий — жи-
лье. Жилищная субсидия — до сих пор самый 

популярный вариант обзавестись своими ква-
дратными метрами. Этой программе отдают 
предпочтение свыше 70% военнослужащих. 
За пять лет, с 2014-го, на это пошло 218 млрд 
рублей. В ближайшие три года будет потраче-
но еще 113 млрд. Растет и фонд служебного 
жилья. Сегодня он составляет свыше 280 
тысяч квартир. Хорошую динамику показывает 
и военная ипотека, которой воспользовались 
свыше 300 тысяч человек. 

— С нынешней военной ипотекой воен-
нослужащий видит, что государство реально 
его поддерживает, — пояснил «МК» пред-
седатель президиума «Офицеров России», 
Герой РФ генерал-майор Сергей Липовой. 

— Ему остается только спокойно выполнять 
свой долг и не думать о бытовых проблемах, 
вроде защиты денег от недобросовестных 
застройщиков. 

Тех, кто пока вынужден снимать жилье, 
Минобороны тоже не оставит. Даже солдат-
контрактник может претендовать на компен-
сацию, которая не ниже, чем у прапорщиков 
и офицеров. Важная деталь: компенсация 
за поднаем жилья учитывает состав семьи 
и стоимость квадратного метра в населен-
ном пункте, где несет службу контрактник. 
Ситуаций, когда военнослужащий вынужден 
сам полностью оплачивать аренду жилья, 
уже не будет. 

Еще одна задача — повышение денеж-
ного довольствия военнослужащим. В 2019 
году Минобороны уровень зарплаты удалось 
подтянуть к работникам ведущих отраслей 
экономики. С 1 октября 2019-го оплата труда 
проиндексирована всем военнослужащим 
почти на 5%. Надбавка сразу в 50% положена 
контрактникам на первичных воинских долж-
ностях: стрелок, снайпер, старший сапер. В 
пересчете на рубли — до семи тысяч. Отдель-
ную надбавку — в 30% от оклада — получают 
военные водители. 

Теперь российский военный в среднем 
может получать не меньше, чем менеджер 
среднего звена или IT-специалист.

— Что бы ни говорили, но хорошая зар-
плата и социальная обеспеченность всегда 
позитивно сказываются на боеспособности, 
— считает генерал Липовой. — Контрактника 
не будут одолевать проблемы, во что обуть, 
одеть свою семью, как накормить. Это зна-
чит, что все мысли военнослужащий будет 
отдавать служению Родине. 

Но и это не все. Военнослужащие смо-
гут рассчитывать на скидки в специализи-
рованных магазинах «Военторг» и «Армия 
России». Министр обороны и представители 
ведущих банков России подписали соглаше-
ние о стратегическом партнерстве. Одно из 
положений — запуск пилотной программы 
«Партнеры армии России». Теперь контрак-
тники и офицеры, которые имеют госнаграды, 
могут покупать товары в этих магазинах до 
20% дешевле. 

Военные пенсионеры получат добавку к 
пенсиям в 6%, а участникам Великой Отече-
ственной войны добавят ежемесячно по 10 
тысяч рублей.

Максим КИСЛЯКОВ.

c 1-й стр.
Владимир Путин очень любит 
повторять тезис о том, что «рус-
ские и украинцы — это один на-
род». Русские и украинцы точно 

были одним единым народом и в каком-то 
смысле им по-прежнему являются. Но вот 
насколько это «по-прежнему» задержится 
— вопрос очень спорный. «Коллективный 
разум» украинской политической элиты еще 
в момент распада СССР принял консолиди-
рованное решение: русские и украинцы долж-
ны перестать быть единым народом. Пре-
зентуя в 2003 году в Москве свою книгу с 
говорящим названием «Украина — не Россия», 
тогдашний президент Незалежной Леонид 
Кучма сказал об этом открытым текстом: 
«Русский человек давно создан своей исто-
рией, и нет опасности, что он перестанет быть 
русским. У нас же на повестке дня стоит за-
дача, о которой в этой книге я сказал, пере-
фразируя выражение известного итальянца: 
создать украинца».

Понимаете логику? Чтобы «создать укра-
инца», надо разрушить связь между русским 
и украинцем, сделать их иностранцами и чу-
жаками в глазах друг друга. А что является 
одним из самых мощных «канатов», которые 
объединяют любого нормального русского и 
любого нормального украинца? Правильно, 
Великая Отечественная война, память о на-
шей совместной борьбе с вселенским злом 
и о нашем совместном героическом триумфе 
над этим злом.

Не буду огульно обвинять все украинскую 
политическую элиту в стремлении переврать 
и переписать историю. Там были и относи-
тельно умеренные элементы, понимавшие, 
что пытаться «создать украинца» только за 
счет отрицания России — самый верный спо-
соб разрушить Украину. Не знаю, например, 
насколько искренним был Леонид Кучма во 
время своего уже упомянутого выступления 
в Москве. Но он сказал тогда и следующие 
слова: «В Киеве Россия всегда будет иметь 
своего человека, но своего в другом смысле. 
Этот человек, как я надеюсь, будет понимать, 
что подлинная независимость Украины — в 
интересах России, что украинство Украины — 
это очень хорошо для России. В этом смысле, 
повторяю, любой украинский президент будет 
человеком России в Киеве, потому что другого 
человека Украина не поймет и не примет».

К сожалению, этот прогноз хитроумного 
Леонида Даниловича не оправдался. Укра-
ина не просто «поняла и приняла другого 
человека». Украина де-факто отказалась от 
«подлинной независимости», сделав вместо 
этого выбор в пользу своего добровольно-
го превращения в политического вассала 
Америки.

Кто больше всего ответствен за это до-
бровольное превращение — вопрос, который 

требует отдельного осмысления. С моей точ-
ки зрения, степень вины за произошедшее 
«пророссийского» (в кавычках потому, что 
эта пророссийскость была очень условной 
и во многом напускной) Виктора Януковича 
как минимум ничуть не меньше степени вины 
лидеров Майдана 2014 года. Но разговор о 
том, кто виноват, уводит нас сейчас в сторону. 
Говорить надо о том, что реально сделано. А 
сделано следующее: комплекс событий 2014 
года разрушил баланс в украинской политике. 
Умеренные проиграли, радикалы выиграли — 
выиграли, захватив в свои руки в том числе 
и контроль над украинской государственной 
идеологией.

Приход Зеленского к власти не изменил 
этой общей ситуации: пытаясь что-то испра-
вить на отдельных политических участках, 
президент Украины дрейфует вниз по тече-
нию. Произнеся свою смехотворную и без-
грамотную с исторической точки зрения речь 
в Освенциме, Зеленский не заблокировал 
возможность снижения степени политической 
напряженности между Москвой и Киевом. В 
Кремле сидят прагматики, способные ум-
ственно разделить споры о нашей общей 
истории и решение острых современных 
политических проблем. Но я никак не могу 
избавиться от ощущения: Зеленский без-
дарно растрачивает свой большой шанс, 
свой политический потенциал, свой мандат 
доверия избирателей. Кто, например, ме-
шал Зеленскому произнести в Освенциме 
сбалансированную и правдивую речь? Хотел 
было написать «никто», но понял, что это 
было бы не совсем корректно. Принятый при 

Порошенко закон о декоммунизации нало-
жил запрет на само употребление термина 
«Великая Отечественная война». Но кто за-
ставлял Зеленского обвинять СССР в начале 
Второй мировой войны? Кто заставлял его 
приписывать исключительно украинцам честь 
освобождения Освенцима на том основании, 
что концлагерь освобождали Львовская и 
Житомирская стрелковые дивизии? Если 
комик, ставший президентом, до сих пор не в 
курсе, то сообщаю ему: обе эти дивизии были 
сформированы в РСФСР, но получили свои 
названия по итогам боев за освобождение 
этих украинских городов.

Правда о Великой Отечественной войне 
— одна из несущих конструкций не только 
российской, но и украинской государствен-
ности (к государственности других бывших 
советских республик это, естественно, тоже 
относится). Пытаясь заменить эту правду 
сиюминутно удобной ложью, Зеленский де-
формирует в первую очередь украинское 
идеологическое пространство, наносит 
ущерб своей собственной стране.

Уверен, что молодой президент Украины 
делает это неосознанно. Согнувшись под 
тяжестью груза управления государством, 
Владимир Зеленский не всегда способен 
понять, что является главным, а что второсте-
пенным, где можно пойти на компромисс, а 
где необходимо, несмотря ни на что, проявить 
принципиальность. Однако в политике моти-
вы поступков гораздо менее важны, чем их 
следствия. В данном случае следствия могут 
быть только крайне негативными. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Ведь в прошлом году Росстат, 
переданный в подчинение 
Минэкономразвития Макси-
ма Орешкина, «подкрутил» 

методику расчета данного показателя, 
после чего, собственно, многолетний 
«минус» и сменился на долгожданный 
(для власть имущих) «плюс». 

Но даже если отбросить в сторону 
сомнения в чистоте росстатовских под-
счетов, поводов для радости все равно 
остается немного. Ведь что такое реаль-
ные располагаемые доходы населения? 
Это наши номинальные доходы (зарплаты, 
пенсии, проценты от вкладов, поступле-
ния от предпринимательской деятельно-
сти) за вычетом обязательных платежей 
(в частности, по кредитам) и скорректи-
рованные на процент инфляции. 

Официальная инфляция у нас по ито-
гам прошлого года крайне низкая — 3%, 
то есть доходы она уменьшает не сильно. 
Казалось бы, можно радоваться. Но чему? 
Ведь все понимают, что рост цен у нас 
затормозился не в результате каких-то 
экономических прорывов, а наоборот, 
потому что покупательная способность 
населения на нуле. Какой смысл произ-
водителям и продавцам поднимать цены, 
если их товар люди и по старым-то не в 
состоянии купить?!

Попробуем дальше копнуть в со-
ставляющие реальных доходов. Доля в 
них поступлений от предприниматель-
ской деятельности — самая низкая за 
последние годы. Малый и средний бизнес 
в стагнации, и доходы россиян, как от-
мечает постоянный эксперт «МК» доктор 
экономических наук Игорь Николаев, все 
больше зависят от милости государства. 
Проиндексирует оно от щедрот своих 
пенсии или зарплаты отдельным группам 
бюджетников, вот доходы и начинают 
подниматься... 

Что касается обязательных платежей 
по кредитам, то их объемы за последние 
месяцы уменьшились. Но опять-таки не 
потому, что люди стали жить богаче и те-
перь с легкостью платят по былым долгам. 
А потому, что Центробанк с октября уже-
сточил требования к кредитным учрежде-
ниям по выдаче займов населению. Вот 
кредитный поток и обмелел. 

Считать ли такие результаты дости-
жением? Вопрос риторический. Кроме 
того, давайте не забывать, что за период 
с 2014 по 2017 годы реальные распола-
гаемые доходы населения упали в общей 
сложности на 11,3%. За последние два 
года удалось «отыграть» из них лишь 0,9%. 
Так что в среднем мы по-прежнему сильно 
беднее самих себя образца 2013 года.

Ну а если абстрагироваться от вы-
соких экономических материй, то и на 
уровне здравого смысла понятно, что 
0,8% в год — это сущая мелочь, в преде-
лах статистической погрешности. Если 
ваши доходы составляли 100 000 рублей 
в месяц (что очень прилично по россий-
ским меркам), то за год они поднялись на 
800 рублей — едва ли вы такую прибавку 
почувствуете. Если же доходы были 20 
тысяч, то они выросли и вовсе на 160 
рублей. Пожалуй, на «лишний» пакет мо-
лока, буханку хлеба и коробок спичек в 
месяц хватит...

Вышеупомянутый аналитик Игорь 
Николаев считает, что из всего много-
образия макроэкономических цифр, 
характеризующих жизнедеятельность 
страны, показатель реальных распола-
гаемых доходов населения — самый 
важный, поскольку касается каждого 
человека. Собственно, ради того, чтобы 
этот показатель рос, и должны трудиться 
правительства. 

Ушедшее медведевское натрудилось 
на 0,8%. Эта цифра и есть самая справед-
ливая оценка его деятельности — хоть по 
пятибалльной шкале, хоть по стобалль-
ной. Хочется надеяться, что новое пра-
вительство Мишустина обеспечит нам 
рост доходов, который будет измеряться 
не десятыми долями процента.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Первый президент Украины Леонид 
Кравчук заявил, что главы СССР и фа-
шистской Германии Иосиф Сталин и 
Адольф Гитлер встретились во Льво-
ве перед Великой Отечественной 
войной. Причем заявил как о факте 
общеизвестном. Всемирно извест-
ный исследователь сталинского пе-
риода в истории России, чьи заслуги 
признают, среди прочего, в США и Ев-
росоюзе, доктор исторических наук, 
член-корреспондент Королевского 
исторического общества Великобри-
тании Олег Хлевнюк рассказал «МК», 
насколько достоверна эта история и 
откуда Кравчук мог о ней узнать:

— История о том, что Сталин якобы встре-
чался с Гитлером во Львове, — это полная 
ерунда. Наверное, Кравчук прочел об этом 
где-то в Интернете. Там наверняка много по-
добных слухов, но к реальности это никакого 
отношения не имеет. Этого не только не было, 
но и быть не могло.

— В процессе своей научной работы вы 
когда-нибудь встречали ученых, которые не 
исключали возможности такой встречи?

— В научной литературе ничего подобно-
го нет. Есть мемуары советского разведчика 
Павла Судоплатова, в которых описывается 
эпизод о том, что Лаврентий Берия, вероятно, 
с разрешения Сталина, через болгарского 
посла в Москве пытался зондировать почву 
по поводу возможности каких-то контактов в 
первые дни войны, чтобы притормозить на-
ступление фашистских войск. Но даже если 
такая попытка была (а у нас нет в этом уверен-
ности, потому что речь идет о словах только 

одного свидетеля), она в любом случае не 
увенчалась успехом. И это неудивительно, 
ведь Гитлер был настроен на блицкриг, да и 
сама мысль о том, что Сталин мог поехать к 
нему на переговоры, выглядит смешно.

— А в 1939 или 1940 году они могли 
встретиться?

— И тогда Сталин тоже не собирался 
встречаться. Вместо себя он послал Вя-
чеслава Молотова, который действитель-
но встретился с Гитлером. Стенограмма их 
переговоров опубликована и не является 
никаким секретом. 

Артур АВАКОВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МЕДВЕДЕВА 
НАРАБОТАЛО  
НА 0,8%

СИНДРОМ ЗЕЛЕНСКОГО В ОСВЕНЦИМЕ

Сделав в Освенциме серию фантазийных 
«исторических открытий», Зеленский отправился 
чтить память «героев Крут». Воевали эти «герои», 
естественно, с русскими — с советскими отрядами 
красного командира Михаила Муравьева  
под Киевом в 1918 году.

КРАВЧУК 
ВЛИП  
В ИСТОРИЮ
Историк объяснил, откуда 
первый президент Украины 
узнал о встрече Сталина  
и Гитлера
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113 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ — 
НА КВАРТИРЫ ВОЕННЫМ
Минобороны увеличит 
финансирование социальных 
обязательств перед 
военнослужащими
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И.В.Сталин встречался  
с многими монстрами  
(например, с Председателем Мао),  
но не с Гитлером.

Военной ипотекой  
уже воспользовались  

свыше 300 тысяч человек.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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Ч а с ы  
из блесток 

имеют все шансы 
стать самым беспо-
лезным гаджетом. 
Механизму, который 
переворачивает пай-
етки и «рисует» циф-
ры, требуется около 
четырех минут, что-
бы показать новое 
время. Поэтому та-
кие часы всегда от-
стают. Но зато, глядя 
на них, можно меди-
тировать. 

КАДР

НАГРАДА

ФОТОФАКТ

ОПРОС

Россияне пРизнаны луЧшими в гРупповом сексе

пТенЦы пеликанов попыТалисЬ сБеЖаТЬ из гнезДа

Российским порноак-
терам удалось стать 
лучшими сразу в четы-
рех номинациях премии 

AVN Awards, которую 
считают одной из самых 
престижных в порноин-
дустрии, своего рода 
«Порно-Оскаром». Це-
ремония награждения со-
стоялась в Лос-Анджелесе. 
Россиянка Юлия Чиркова, 
известная под псевдони-
мом Джиа Лисса, получила 
награду в номинации «Луч-
шая групповая сцена секса 
в иностранном фильме». 
А российский порноактер 
Алексей Маетный победил 
сразу в трех номинациях: 
«Лучшая сцена группово-
го секса», «Лучшая сцена 

секса с двойным проникно-
вением» и «Лучшая сцена 
секса втроем — М/Ж/М».

Птенцы с буйным тем-
пераментом родились 
сразу у двух пар редких 
кудрявых пеликанов в 
Московском зоопарке. Не 
успев полностью опушиться, 
в двухнедельном возрасте 
они предприняли первую по-
пытку удрать из гнезда, хотя 
на подобное обычно бывают 
способны желторотики, ко-
торым уже исполнилось два 
месяца. В главном зоосаде 

потомству краснокнижных 
птиц очень рады — на се-
годняшний день на планете 
насчитывается не более 13 
тысяч особей. Их главная 
особенность — длинные 
перья с завитками на голове. 
Но эту характерную черту 
новорожденные приобретут 
только через год, а пока они 
весят только по 800 граммов 
и не имеют ни малейшего 
сходства с родителями.

ВИСОКОСНЫЙ ГОД: ПРИМЕТЫ И СУЕВЕРИЯ

ЧТО ДЛЯ ВАС ОЗНАЧАЕТ ВИСОКОСНЫЙ ГОД? (ТОП-3 содержательных ответов)

78% россиян знают, что 2020 год — високосный.

70% россиян слышали мнение, что високосный год — несчастливый, 
и каждый третий из них верит в это.

Ничего, обычный год

Лишний день

Трудный год

24%

21%

10%
��������: https:// www.facebook.com/aleksey.potylitsyn
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глава Чувашии  
не опРавДал ДовеРия
Глава Чувашии Михаил 
Игнатьев отправлен в от-
ставку в связи с утратой до-
верия. Указ об этом появился 
на сайте Кремля. «Отрешить 
Игнатьева Михаила Васи-
льевича от должности Главы 
Чувашской Республики в связи 
с утратой доверия Президен-
та Российской Федерации», 
— говорится в документе. С 
начала года глава Чувашии 
отметился двумя скандалами, 
после которых ему стали про-
чить отставку. В День печати 
он призвал «мочить» журнали-
стов и блогеров, которые кри-
тикуют власть. А на прошлой 
неделе в ходе передачи новой 
пожарной техники сотрудни-
кам МЧС заставил спасателя 
попрыгать за ключами. 
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

самая маленькая в мире монета создана 
монетным двором швейцарии. Ее диаметр 

составляет 2,96 мм, а вес — 0,063 г. Номинал «деньги» 
— четверть швейцарского франка. На монете изобра-
жен знаменитый снимок Альберта Эйнштейна, сделан-
ный в 1951 году. 

Таковы данные опроса 
Аналитического центра 
НАФИ. На повышение 
окладов надеются менее 
30% опрошенных респон-
дентов (такой показатель 
был зарегистрирован и в 

2017-м, и в 2018 годах). 
Прибавку к заработку 
рассчитывают получить в 
основном молодые люди 
в возрасте от 18 до 34 лет. 
Стоит отметить, что около 
половины россиян готовы 

повысить производитель-
ность своего труда, если 
их зарплата вырастет в 
полтора-два раза. Однако 
если рост оклада окажется 
меньше (10–30%), то, как 
указали многие респон-
денты, это не заставит их 
трудиться гораздо эффек-
тивнее, поскольку они «и 
так работают на пределе 
своих возможностей».

столько работающих россиян 
не ожидают роста своей 

заработной платы в 2020 году.54%
ЦИФРА

АЛЬМА-МАТЕР

мгРи соБРал спеЦиалисТов всеЙ евРазии
29 января в Российском 
государственном геоло-
горазведочном универ-
ситете им. Серго Орджони-
кидзе прошло Iv совместное 
заседание Высшего акаде-
мического совета и президи-
ума Евразийской академии 
горных наук (ЕАГН). Такие 
заседания обычно проходят 
во время Недели горняка. 
И в прошлом году ректор 
РГГРУ Вадим Косьянов при-
гласил академиков провести 
заседание на базе своего 
вуза. «Мы, 60 евразийских 

стран, должны работать 
вместе, изучать в комплексе 
и месторождения, и вопросы 
технологий, и экологические 
проблемы решать сообща, 
так как загрязняется не одна 
страна, а весь материк. Все 
здесь взаимосвязано, не 
случайно академия и носит 
название Евразийской», — 
подчеркнул президент ЕАГН 
Нурлан Рыспанов. Он по-
благодарил РГГРУ-МГРИ за 
радушный прием, наградил 
ректора знаком действи-
тельного члена Евразийской 

академии горных наук и на-
звал МГРИ «флагманом гео-
логоразведочного образова-
ния», особенно подчеркнув 
важность взаимодействия 
между образовательными и 
научными организациями: 
«Наука рождается в стенах 
университетов, образова-
тельный и научный про-
цесс едины. Мы посещаем 
горные вузы, смотрим, как 
обучают студентов, коррек-
тируем их подготовку, чтобы 
потом мы получили достой-
ных научных работников».

ШОК

Предполагаемый убийца 
депутата Заксобрания 
Ростовской области 
Андрея Алабушева назвал 
мотив в своей записке — 
он мстил за увольнение 
отца. Зверская расправа 
над пожилой семейной 
четой Алабушевых потряс-
ла городок Зерноград в 
62 км от Ростова-на-Дону. 
64-летний Андрей Алабу-
шев — один из ведущих 
специалистов в области 
земледелия и растение-
водства, его супруга Ольга 
долгие годы преподавала в 
Азово-Черноморской инже-

нерной академии. Их тела 
в лужах крови обнаружили 
в собственном доме днем 
28 января. Через несколько 
часов был найден и труп 
предполагаемого убийцы. 
Им оказался 38-летний сын 
бывшего подчиненного Ала-
бушева Александр Полуян. 
Как сообщает следствие, 
раны пожилой чете нано-
сили палашом — широким 
колюще-режущим оружи-
ем. По некоторым данным, 
этот палаш и записка 
были обнаружены рядом с 
телом возможного убийцы 
Александра Полуяна. Его 

отец — Анатолий Полуян — 
прежде возглавлял семено-
водческое хозяйство ФГУП 
«Манычское». Судачат, что 
Алабушев уволил его за 
махинации с семенным фон-
дом. Но, как рассказал мест-
ному интернет-ресурсу 161.
ru заместитель Алабушева 
Алексей Попов, Анатолий 
Полуян ушел с работы по 
собственному желанию про-
шлым летом. После этого 
материальное благополучие 
семьи сильно упало. Мол, 
за это и отправился мстить 
сын. Правда, отец Алексан-
дра не верит в его вину: по 
его словам, он «был тихим, 
неконфликтным, он как теле-
нок, не псих, даже курицу не 
обидит». 

ZOO

M
o

sc
o

w
zo

o
.r

u

уБиЙЦа РосТовского ДепуТаТа взялся  
за палаш из-за низкоЙ пенсии оТЦа?
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Дорожные заметки — жанр неисчерпае-
мый. В Германии я был раз десять, но вся-
кий раз узнавал что-то новое. Вот и на сей 
раз увидел интересное и поучительное, 
правда, эта поездка была после большого 
перерыва…

…Пять лет назад по электронной по-
чте получаю сообщение из Дюссельдорфа: 
незнакомый человек предложил перевести 
и издать мою новую книгу. Потом была вто-
рая книга (на русском ее нет — это сборник 
моих блогов). После ее выхода я пригласил 
Дитера Кеглера, моего немецкого пере-
водчика, в гости. Неделя общения в Москве 
была очень живой и интересной. Мы дого-
ворились: если Дитер захочет работать и со 
следующей моей монографией, для снятия 
вопросов я прилечу к нему, в Северный Рейн-
Вестфалию...

Про Дитера и Вильфреду. Вместе они 
почти 60 лет. Дитеру уже 80, профессио-
нальный славист, работал в Университете 
Дортмунда, переводил русскую философ-
скую классику — Н.Бердяева, Н.Лосского, 
В.Зеньковского... Мне было лестно узнать, 
что и мои тексты его заинтересовали. При-
чем Дитер, как и других русских философов, 
переводил мои работы бесплатно. Но слави-
стика — это не все. Еще он сочиняет стихи, 
написал текст гимна Евросоюза. Как боль-
шинство немцев, очень любит музыку, пять 
лет назад освоил гитару. В один из вечеров 
Кеглеры пригласили меня на концерт в Кельн, 
где выступали студенты консерватории. 
В другой раз Дитер и Вильфреда устроили 
домашний концерт: дуэт — флейта и гитара 
— звучали замечательно. Еще Дитер, как 
все в Германии, любит природу — почти 
каждый день мы гуляли по близлежащему 
лесу и берегу Рейна. 

— Откуда название реки? Ну это еще 
от греков, «панта рей» (все течет)… Европа 
выросла из греческого наследия. И из рим-
ского, поэтому Кельн (от колонии Римской 
империи). Дорога, по которой мы едем, 
из Кельна в Дюссельдорф, была проложе-
на в римские времена, объяснял мой друг. 
Вообще кажется, что автобаны покрывают 
здесь больше пространства, чем свободная 
от них часть, — все точки на карте соединены 
кратчайшим путем. 

— Переименования? Да, они, конечно, 
были в известные времена, но мы вернули 
исторические названия и менять их больше 
не собираемся… 

Два раза в неделю Дитер приходит 
на полтора часа в местную школу, помогает 
парнишке, который немного отстает от дру-
гих. Вильфреда, в прошлом учительница, 
тоже волонтер и помогает третьекласснику 
Абдуло… (О детях работающих в Москве 
гастарбайтеров говорить не стану.) Чет-
веро детей Кеглеров живут на юге страны, 
но любят приезжать к родителям, когда по-
зволяет время…

Про войну. Отец Дитера Кеглер-
старший служил и был генералом. В 45-м 
должен был защищать немецкий Ландсберг 
— теперь польский Горжув, который с обе-
их сторон обходили советские дивизии. 
Генерал приказал не открывать огонь и от-
ступить. Город спас, как спас своих парней 
и наших. Конечно, подставил себя. Тогда 
в рейхе еще не все понимали обреченность 
режима. Гиммлер приказал расстрелять не-
покорного генерала, но на месте рассудили: 
пусть пока повоюет, приговор исполним 
позже… В результате он уцелел, правда 
потерял руку. Когда Дитер высказал вслух 
то, о чем мы оба думали (наши отцы могли 
стрелять друг в друга… слава богу, этого 
не произошло), у меня пробежали мурашки. 
В 45-м мой отец в Берлине получил пулю 
в фуражку, и мы оба одинаково ненавидим 
тех, кто развязывает войны…

Про доходы. С российскими мер-
ками их соотнести трудно. Университет-
ские работники уровня Дитера получают 
пенсию порядка 3,5 тысячи евро и выше 
— это больше 250 тысяч рублей (нашим 
ветеранам к 9 Мая пообещали по 75 ты-
сяч…). Такая пенсия в Германии считается 
неплохой, но бывает и выше, впрочем, бы-
вает и ниже. И хотя медицинская страховка 
и расходы на аренду дома — 2 этажа, 120 
кв. м — заметная часть бюджета, в целом 
жизненный уровень здесь в разы выше, чем 
у московского профессора-пенсионера, 
получающего в пересчете на европейскую 
валюту 250 евро. 

Думаю, высокое качество жизни вместе 
с другими нормами и факторами создает 
какую-то неожиданно гармоничную ноту 
в общественных отношениях, почти незнако-
мую нам модель взаимодействия людей, где 
преобладают спокойствие, уважение, дове-
рие, взаимная непоказная приветливость. 
И все это независимо от возраста, пола, 
статуса. Я не заметил у немцев ни агрес-
сии, ни нервозности. Наверное, это где-то 

присутствует, но уж точно не в той мере, как 
это сформировалось у нас.     

Про Дормаген. Большинство горо-
жан — коренные жители, здесь появились 
на свет их родители, здесь живут и они сами. 
Впрочем, мигрантам тоже находится ме-
сто. Жители Дормагена — города, располо-
женного между двумя гигантами, Кельном 
и Дюссельдорфом, — нередко именно туда 
и отправляются на работу: электрички в оба 
конца ходят регулярно. Я бы сказал, что 
не только 60 тысяч дормагенцев — это со-
общество добрых знакомых, но и их дома. 
Кажется, что эти, как правило, двух-, трехэ-
тажные старинные строения — все разные, 
содержащиеся в отличном состоянии, и в 
чем-то похожие, тоже «содружество». Все 
вместе они вышли на прогулку, не на марш 
или протест, а чтобы свободно побродить 
и улыбнуться этому миру. Чувство сопри-
частности усиливается тем, что дома ча-
сто стоят на расстоянии вытянутой руки 
от тротуара, а уровень пола в них сделан 
вровень с дорожным серпантином. Если 
штора не опущена, кажется, что ты в том 
же сообществе, что идущие по улице сосе-
ди. Дороги здесь отличные, хотя приезжие 
осси (из бывшей ГДР) иногда удивляют-
ся — все-таки вы слегка отстали, многие 
наши магистрали получше ваших. Весси 
не вступают в спор, прекрасно понимая, что 
специальным налогом они 30 лет вытаски-
вали восточную часть своей страны из эпохи 
социализма, и только теперь уровень жизни 
здесь и там почти сравнялся. 

Чердаков в нашем понимании я ни 
в Дормагене, ни в других немецких городах 
не видел, чердак — это всегда полноценная, 
дополнительная комната. Пустое, в других 
случаях теряемое пространство здесь пре-
вращают в полезное и заполненное. Крыши 
домов часто накрывают солнечными бата-
реями, а если взглянуть подальше, на за-
городные поляны и холмы, вы обязательно 
увидите множество ветряков, непрерывно 
производящих экологически чистую энер-
гию. Могу подтвердить: на улицах здесь 
очень чисто, поэтому дома обувь не меняют. 
На вопрос, давно ли вы стали разделять 
мусор, с ответом собеседник, скорее все-
го, затруднится. Где-то в 19…, ну, в общем, 
очень давно!     

Про проблемы. Конечно, они есть 
и возникают по разным причинам. Прогресс 
не остановить, нынче Европа переходит 
с бензиновых автомобильных двигателей 
на электрические. Поэтому точное соответ-
ствие размеров поршня и цилиндра, слож-
ная механика автоматической коробки пере-
дач, как и мастера, умеющие их изготовить 
на высшем уровне, — все это востребовано 
в уменьшающихся масштабах. Технология 
производства электродвигателя с вращаю-
щимся якорем и снимающими ток лепест-
ками  значительно проще. А отсюда — да, 
неизбежная переквалификация и некоторое 
пополнение отряда безработных.

Другая актуальная проблема: Кегле-
ры ежемесячно оплачивают совсем не де-
шевую медицинскую страховку, получая 
право на бесплатное обслуживание. Но, 
когда у Дитера появились проблемы с ногой, 
ему предложили встать на очередь к своему 
врачу и подождать 4 месяца! Такой вари-
ант, конечно, не устроил. Тогда дежурный 
региональной медицинской сети посове-
товал подыскать соответствующего врача 
не в своей больнице, но в своем районе. 
Нужный специалист нашелся, но ждать его 
консультации придется три недели. Почему 
так долго? В условиях свободного внутри 
Евросоюза перемещения денег, услуг, то-
варов и людей врачи активно переезжают 
в страны, где условия работы лучше, а за-
работки — выше… Дания и Нидерланды 
совсем близко!

Подводя итоги. За неделю мы с Ди-
тером успели сделать все намеченное. Во-
просы по книге были сняты (переводить 
на немецкий «советчина», «большевицкий» 
или, скажем, «птичий язык науки» можно 
было только вместе). И издательство вот-
вот начнет печатать «Русскую историю», 
в глянцевой обложке, с изображением храма 
Христа Спасителя. Бесконечные темы наших 
бесед мы продолжим обсуждать в следую-
щий раз. 

С борта самолета я смотрел на Герма-
нию с чувством уважения — немцы смогли 
решить, удивительно быстро и успешно, 
наверное, самые сложные проблемы про-
шлого века. Только мудрый народ способен 
честно признать свои ошибки, тем самым 
расчищая себе путь в будущее. А нам еще 
так много предстоит сделать, так во многом 
необходимо разобраться! Немецкий опыт 
мы обязательно учтем, он для нас один 
из важнейших. 

СЕГО ДНЯ
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ПРО ГЕРМАНИЮ — 
С РУССКИМ АКЦЕНТОМ

Признать ошибки прошлого,  
чтобы расчистить путь в будущее

Дональд Трамп представил миру свою 
сделку века, которая навсегда долж-
на разрешить клубок противоречий 
между Израилем и Палестиной. СМИ 
делали разные предсказания — како-
вы же будут ее условия и на что пойдут 
стороны, чтобы прийти к компромис-
су. Публикация показала, что этот ам-
бициозный проект обречен на целый 
ряд проблем. И первые уже начались: 
арабы возмущены условиями сделки 
и грозятся сразу же «отправить ее на 
свалку истории». Так что же предлагал 
Дональд Трамп и почему его проект 
обязательно столкнется с целым ря-
дом проблем?

Есть исторический анекдот: «Знаете, в чем 
была главная проблема Священной Римской 
империи? В том, что она не была ни священной, 
ни римской, ни империей». Так и здесь: главный 
недостаток «сделки века Трампа» в том, что это 
не сделка, не века и даже не Трампа. Архитек-
тором этого соглашения стал зять президента 
США Джаред Кушнер. Он уже много времени 
работает над тем, чтобы выработать формулу 
сделки, которая бы устроила все стороны.  Но 
бог с ним, с Джаредом Кушнером, какая раз-
ница, кто разработал сделку, если она хорошая. 
Вот в том-то и проблема, что даже сделкой 
назвать то, что родилось в результате стольких 
трудов, язык не поворачивается. 

Главный его пункт это Иерусалим. До офи-
циального объявления условий сделки все 
СМИ были убеждены, что ценой для признания 
палестинского государства станет отказ от 
Иерусалима. Однако в самой сделке прописан 
Восточный Иерусалим как столица Палестины. 
На первый взгляд это было очень неожиданно 
— неужели «лучший друг Израиля» внезапно 
решил отступиться от поддержки еврейского 
государства? На самом деле ни на йоту. 

Палестине реально предлагают землю 
на территории города Иерусалим, но дьявол 
кроется в деталях. Та земля, на которой пред-
лагается расположить столицу арабского го-
сударства, находится в составе Иерусалима 
чисто юридически. Если проводить аналогию: 
условный Троицк вроде как юридически это 
Москва, но всем понятно, что оттуда до Красной 
площади ехать и ехать. А так да, по территории 
Троицкий административный округ едва ли 
меньше всех округов старой Москвы вместе 
взятых. Вот и в Иерусалиме на первый взгляд 
все честно и объективно: часть города Израи-
лю, часть — Палестине, и там, и там посольства 
США и полное равенство. Вот только для одних 
это включает Старый город со всеми святыня-
ми, а для других — пригородные поселки. 

Есть еще минимум несколько пунктов, 
которые категорически не устраивают пале-
стинскую сторону. Во-первых, согласно сделке, 
они должны будут отказаться от тех земель, 
которые были заселены евреями на Западном 
берегу реки Иордан. Фактически это загоняет 
Палестину в статус анклава внутри Израиля, не 
имеющего границы хоть с кем-нибудь из своих 
арабских соседей (если не считать сектор Газа). 

Трамп предлагает связать Палестину с грани-
цей с помощью подземных тоннелей, однако 
на данный момент это выглядит как один из 
проектов гоголевского Манилова: хорошо бы, 
конечно, построить мост хрустальный и чтобы 
купцы на нем сидели, но вот реально занимать-
ся этим как-то никто не собирается. Во-вторых, 
Палестина должна будет разоружить ХАМАС. 
Мягко говоря, это задача категорически непро-
стая, а скорее даже невыполнимая. 

Получается, что и громкое словосочетание 
«сделка столетия» соглашению Трампа не под-
ходит. Это вполне рядовой документ, который, 
скорее всего, никогда не будет оформлен юри-
дически. Нетаньяху ожидаемо поприветство-
вал это соглашение, а в Рамалле и в Газе так 
же ожидаемо пообещали отправить его «на 
свалку истории». 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Ирина ЗВЯГЕЛЬСКАЯ, главный науч-

ный сотрудник Института востоковеде-
ния РАН: «Важное значение в этой проблеме 
имеет, конечно, территориальный вопрос. 
Если такая значительная территория отходит 
Израилю, то что остается Палестине? Как из-
вестно, палестинцы уже отвергли этот план, 
как и большинство арабских государств. Когда 
я слушала интервью с Джаредом Кушнером 
в эфире телеканала CNN, то главное, о чем 
он говорил, — что такого рода план первый в 

истории и что он касается только территорий 
и безопасности. Если бы все было так просто, 
если бы речь шла только о территории, и только 
о безопасности, то этот конфликт можно было 
бы решить давным-давно. Но проблема заклю-
чается в том, что это не просто территория. Это 
сакральная земля для обоих народов, с которой 
связаны их история, религиозная традиция 
и многое другое. Этот символизм не может 
игнорироваться. Если принять во внимание 
фактор идентичности, то на самом деле план, 
предложенный американским президентом, 
невозможно вот так просто претворить в жизнь, 
потому что палестинцы не могут его принять. 
Для них это значит поступиться собственной 
историей и идентичностью». 

Елена СУПОНИНА, востоковед, со-
ветник директора Российского института 
стратегических исследований: «Инициатива 
Дональда Трампа выглядит «мертворожден-
ной», хотя она и упакована в красочные пеленки 
в виде яркого шоу. Все было разыграно как 
спектакль — с ожиданием, кульминацией и 
развязкой. Это один из стилей американского 
президента, но к сути проблемы Палестины это 
имеет мало отношения. Трамп решает свои 
предвыборные задачи, заручается финансовой 
поддержкой мощного и богатого еврейского 
лобби. В какой-то степени это стало попыткой 
подарить «палочку-выручалочку» премьер-
министру Израиля Биньямину Нетаньяху, у 
которого в самом разгаре судебный процесс. 
Палестинцы оказались за бортом этих дого-
воренностей как на этапе подготовки, так и во 
время их оглашения, ведь это та сторона, права 
которой в этом застарелом конфликте ущемле-
ны и над созданием государства которой уже 
многие десятилетия работают международные 
посредники. Однако так, как предлагает решить 
это Трамп, сделать не получится, претворить 
в  жизнь этот план маловероятно». 

Дмитрий ГУЛЯЕВ,  
Фариза БАЦАЗОВА. 

НЕ-СДЕЛКА 
НЕ-ВЕКА 
НЕ-ТРАМПА

В чем проблема предложенного 
президентом США самого грандиозного 

соглашения по Ближнему Востоку?

Трамп предложил 
свой план 

израильскому 
премьеру.  

А палестинцев 
приглашать не 

стали.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Владимир Путин на встрече с быв-
шими членами кабмина заявил, что 
рассчитывает на продолжение со-
трудничества. Поскольку отставка 
правительства была внезапной, а ее 
причины до конца по-прежнему не 
ясны, трудоустроить поручено всех. У 
экс-министров, по словам президен-
та, появится работа, которая будет 
и им интересна, и для государства 
полезна. 

Встреча Путина с бывшими членами пра-
вительства хоть и является традиционным 
мероприятием, но на сей раз была не совсем 
обычной. В 2018 году президент встречался 
с кабмином сразу после своей инаугурации. 
И тогда все знали, что отставка — дело не-
минуемое, и внутренне к ней готовились. (Да 
что там греха таить: большинство заранее вели 
переговоры и знали о своих перспективах.) Но 
в январе 2020-го экс-министров ждал непри-
ятный сюрприз. После новогодних праздников 
они находились в расслабленном состоянии и 
даже представить себе не могли, какой удар 
заготовила им судьба. 

Впрочем, к походу в Кремль страсти уже 
улеглись. И хотя экс-министры, не сговарива-
ясь, оделись в черное (включая трех женщин 
— Ольгу Голодец, Веронику Скворцову и Ольгу 
Васильеву), упаднических настроений среди 
них не наблюдалось. А Дмитрий Медведев, по 
привычке севший по правую руку от Путина, 
даже чему-то тихо улыбался.

Еще утром Дмитрий Песков сообщил, что 
речь пойдет в том числе о кадровых вопросах. 
15 января Путин публично пообещал встре-
титься с каждым из бывших членов кабмина, но 
индивидуальных рандеву в итоге не было. Тем, 
кто остался в Белом доме, предложения делал 
новый премьер — Михаил Мишустин. 

Из 16 приглашенных «отставников» восемь 
уже получили назначения на новые должности. 
В частности, Дмитрий Козак (экс-вице-премьер) 
и Максим Орешкин (экс-министр экономики) 
перешли в «команду Путина»: один — в качестве 
замглавы АП, другой — помощника президен-
та по экономическим вопросам. Еще одним 
помощником, на сей раз по «исторической 
правде», стал Владимир Мединский, ранее 
возглавлявший Минкульт. Бывший глава Мин-
труда Максим Топилин будет руководить Пен-
сионным фондом, а экс-вице-премьер Максим 
Акимов — «Почтой России». Трудоустроена и 
Вероника Скворцова: из Минздрава она ушла в 

Федеральную медико-биологическую службу. 
Буквально за несколько часов стало известно, 
что Виталий Мутко не вернется в спорт и про-
должит заниматься строительством, только 
уже не в качестве замглавы кабмина, а руко-
водителя «ДОМ.РФ».

«Практически все здесь присутствующие 
знают, где они будут работать, — заявил прези-
дент. — Осталась еще буквально пара нюансов. 
Думаю, что в ходе сегодняшней встречи мы их 

окончательно доработаем». Он выразил надеж-
ду, что на новых местах бывшие члены кабмина 
смогут использовать весь свой потенциал и 
богатый жизненный опыт, чтобы двигаться 
дальше и решать поставленные перед ними 
задачи. «Исхожу из того, что мы с вами будем 
представлять из себя такую большую единую 
расширенную команду», — произнес загадоч-
ную фразу ВВП. 

Среди тех, кто на момент встречи с Пу-
тиным не получил назначения, — экс-вице-
премьеры Алексей Гордеев и Ольга Голодец, 
а также бывший министр просвещения Ольга 
Васильева. Гордеева сватали в Госдуму, где ему 
прочили кресло вице-спикера, но, видимо, не 
договорились. Васильеву социальный вице-
премьер Татьяна Голикова обещала оставить 
в обойме. «Ольга Юрьевна от нас далеко не 
уходит. Она будет работать с нами извне, и по-
скольку багаж у нее в сфере образования очень 
большой, мы с ней будем взаимодействовать», 
— говорила она журналистам.

Что касается Ольги Голодец, то, судя по 
расслабленному виду (в Кремль она пришла 
без обычной сложнопостановочной укладки, с 
которой появлялась на всех официальных ме-
роприятиях, будучи вице-премьером), будущее 
трудоустройство ее особо не заботит. В конце 
концов она сможет вернуться в бизнес. Или 
спокойно уехать в один из своих домов в Швей-
царии или Италии, указанных в декларации.

Елена ЕГОРОВА.

Женщину-трансгендера из Брянска, 
53-летнюю Мишель, которую обви-
нили в распространении порногра-
фии и приговорили к трем годам в 
мужской колонии, 22 января выпу-
стили из СИЗО. Правда, пока судеб-
ный процесс не завершен, и риск 
страшного для Мишель приговора 
остается. Женщина рассказала 
«МК» о двухмесячном пребывании в 
СИЗО и своем абсурдном деле.

Напомним: основанием для приговора 
послужило размещение Мишель 5 лет назад 
на своей стене в соцсети трех эротических 
рисунков в стиле аниме. А спустя столько 
лет некие «эксперты» решили, что на этих 
рисунках были изображены несовершен-
нолетние. Как им удалось понять по лицам 
рисованных персонажей, что им 14 лет, а не 
18, осталось загадкой. 

Государственный адвокат посоветовал 
признать вину, мол, тогда ей светит услов-
ный срок. Она послушалась — но приговор 
оказался реальным: 3 года заключения. При-
чем в мужской колонии, ведь по документам 
Мишель остается мужчиной.

К счастью для нее, апелляционная 
инстанция — областной суд — отменила 
приговор. И вернула материалы на новое 
рассмотрение того же суда, но в другом 
составе. Сама Мишель говорит, что отмена 
приговора  спасла ей жизнь. Ведь она второй 
год проходит гормонотерапию, чтобы окон-
чательно превратиться в женщину. 

Сейчас Мишель гостит у своей подруги 
и общественного защитника Лады Преобра-
женской, тоже трансгендерной женщины.

— Когда я ее увидела во время виде-
освязи на заседании суда, я пришла в ужас! 
Она так постарела за эти два месяца, — 
вздыхает Лада. — Сейчас ей нужно прийти в 
себя от стресса, мы гуляем, отдыхаем. 

— Как вы себя ощущаете сейчас? — 
спрашиваю Мишель.

— Очень уставшей. Для меня боль-
шое счастье, что можно встретиться с 
подругами.

— Какие были условия в СИЗО?
— Руководство следственного изоля-

тора отнеслось ко мне очень уважительно.
Меня сразу поместили в одиночную камеру, 
с другими заключенными я не пересекалась. 
Это стало моим спасением! Из-за этого 
никаких эксцессов не было, охранники не 
обижали.

— Первую ночь мы все тряслись, что с 
ней там сделают к утру ? — подключается 
Лада. — Оказалось, что она в одиночной ка-
мере. Думаю, это следствие того медийного 
шума, который поднялся вокруг нее. 

…Самая большая опасность для Ми-
шель, когда ее заключили в СИЗО, состояла 
в том, что ей надо было без перерыва при-
нимать гормональные препараты. А сначала 
их у нее отобрали. И только через несколько 
дней удалось передать их обратно. 

— Эти несколько дней сказались на 
ходе гормональной терапии?

— Конечно, прием должен быть не-
прерывным. Но если бы я продолжала там 
оставаться, я бы не получала препаратов 
вообще. Это поставило бы крест на всех 
моих надеждах, но, главное, очень сильно 
навредило бы моему здоровью. Я даже пи-
сала заявление на имя начальника СИЗО, что 
последствия принудительной отмены заме-
стительной гормонотерапии имеют непред-
сказуемые последствия для моего здоровья. 
Сейчас надо восстанавливать последствия 
перерыва. Теперь жду нового рассмотрения 
и нового судебного решения — и не факт, 
что оно будет благоприятным. Поэтому рас-
слабляться и радоваться рано...

— А  когда вы впервые почувствова-
ли себя женщиной?

— Это было еще в подростковом воз-
расте, но прием препаратов я начала только 
с 2017 года. Конечно, было бы гораздо лучше 
сделать это раньше. Хотя думала я об этом 
всю свою жизнь. Это были 80-е годы, спектр 
гормональных препаратов был ограничен-
ный. Я в молодости, надо сказать, внешне 
была  очень похожа на женщину. А сейчас 
предстоит еще много работы над своей 
внешностью... 

— Вы даже женились. Как отнеслась 
к такой перемене жена? 

— Мы по-прежнему живем вместе. Но 
ей сейчас очень трудно. Она и раньше за-
мечала за мной «странности», но относилась 
к моей любви к переодеванию в женскую 
одежду дома как к дурачеству. Но когда два 
года назад я призналась, что собираюсь по-
менять пол, она, конечно, была шокирована.  
Но потихоньку ситуация выправляется, она 
пытается меня понять. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Трансгендера, обвиненного 
в распространении 
порнографии, освободили

ЖЕНЩИНА 
В МУЖСКОЙ 
ТЮРЬМЕ: 
«СПАСЛА 
КАМЕРА-
ОДИНОЧКА»

Хотя Путин и пообещал 
включить их в «большую 
единую расширенную 
команду»

ЭКС-МИНИСТРЫ 
ПРИШЛИ В ЧЕРНОМ

Экс-вице-
премьер 
Ольга Голодец 
без укладки.

Слева спокойно и благостно 
звучало «Со святыми упокой...», 
справа торжественно и мощно — 
«Россия — священная наша дер-
жава...». Промозглый январский 
ветер теребил ленты на венках: 
обычного «От коллектива (назва-
ние организации представляло 
собой длинную аббревиатуру)», 
неожиданного «От Андрея Клиша-
са» и загадочного «От коллег». Так 
в среду хоронили Всеволода Ча-
плина. Практически в углу Трое-
куровского кладбища, у стены.

На гражданскую панихиду собралось 
человек сто. Но тех, кто по смерти Чапли-
на разошелся в проникновенных речах в 
своих блогах, рассказывая о том, какого 
противоречивого, но великого человека, 
любителя котиков, рокеров, неформалов, 
мы потеряли, всех этих «лидеров обще-
ственного мнения» и медийных персон, 
— их не было.

Были те, на кого смотрят если не со 

снисхождением, то с сочувствием. Были 
те, кого считают маргиналами. Те, кого 
считают мракобесами. Такая же паства 
отца Всеволода, как и успешные мод-
ные люди. Так же любимые им дети, без 
разбора.

Приходил бывший глава ЦИК Влади-
мир Чуров, но быстро исчез, не сказав 
ни слова. Может, и правильно сделал. 
Панихида — не место для дискуссий.

Историк, экс-замминистра ино-
странных дел Федор Шелов-Коведяев, 
после традиционных слов о покойном, 
рассказал «о чуде». Он заявил, что офи-
циальные структуры отказались помочь 
с организацией похорон Чаплина. Всю 
церемонию организовали «несколько 

человек» из ближайшего окружения 
Всеволода Чаплина. И то, что ее все же 
удалось устроить как положено и в столь 
короткий срок, — чудо. И то, что в храме, 
несмотря на позицию церковных властей, 
службу по отцу Всеволоду служили 45 
священников, — тоже чудо. 

Экономист, близкий к Гайдару, Вла-
димир Мау был краток, отметив пара-
доксальность покойного, который мог 
объединить людей разных взглядов.

Тихое журчание речей нарушил пол-
ковник Квачков. Стоя у гроба, он сообщил, 
что Чаплин воспринял идеи православно-
го социализма. И пообещал отцу Всево-
лоду, что «мы продолжим искать пути вы-
хода из той национальной и социальной 
катастрофы, к которой привели страну 
власти». А также прочел под конец что-
то типа молитвы, перемежая церковную 
лексику с общественно-политической: 
«Избавь, Боже, Россию от сионизма, а 
православие — от экуменизма».

За революционным полковником 

слово держал Первый Вице-Предводитель 
Российского Дворянского Собрания 
Александр Королев-Перелешин, кото-
рый отметил, что покойный был госу-
дарственный человек и мог объеди-
нить разных людей ради соборности и 
православия.

Православный предводитель обще-
ства «Сорок сороков» Андрей Кормухин 
рассказал, что именно отец Всеволод 
поддержал петицию, заставившую Ур-
ганта извиниться перед православными. 
А сам он познакомился с Чаплиным до-
вольно давно, когда из желания сэко-
номить деньги для семьи договорился 
ходить обедать в столовую Даниловского 
монастыря. «И там увидел отца Всево-
лода. Ни одного больше священника в 
эту бедную столовую не ходило», — вос-
торженно сказал Кормухин.

Затем неразборчиво выступил право-
славный эксперт, из слов которого можно 
было понять, что «здесь звучала клевета 
на патриарха Кирилла» и во всех церквях 

поминали отца Всеволода на службе, кто 
бы ни утверждал обратное.

Проводивший траурную церемонию 
отец Никон, казалось, услышал пробе-
жавший по залу шепот «кончай митинг, не 
место здесь» и свернул выступления.

Вышколенные представители риту-
альной службы по команде «на плечо!» 
подняли гроб. Церемония переместилась 
к могиле. На новую, еще не заставленную 
густо памятниками территорию кладби-
ща. Одному из священников пришлось на 
ходу переодеваться — надевать под рясу 
теплую куртку. Несмотря на наш зимний 
«плюс», от ветра было зябко.

Началось отпевание. Рядом хорони-
ли какого-то генерала. Играл военный 
оркестр. А когда священники затянули 
«Вечная память...», трижды грянул ру-
жейный залп. Гимн России смешался с 
молитвой.

На похоронах отца Всеволода по-
другому и быть не могло...

Дмитрий ПОПОВ.

ЧАПЛИНА ОТПЕЛИ С ГИМНОМ
На похоронах отца Всеволода непримиримые противники 
стояли плечом к плечу

На похоронах Чаплина.  
Владимир Квачков, обвинявшийся 
в покушении на Чубайса,  
и Владимир Мау, соратник 
Чубайса.
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Услышав от Владимира Путина в Ма-
неже, что «Федеральное собрание 
готово взять большую ответствен-
ность за формирование правитель-

ства и проводимую им политику», депутаты и 
сенаторы не жалели ладоней, а с лица спикера 
ГД Вячеслава Володина, ратовавшего за рас-
ширение полномочий парламента, не сходила 
благодарная улыбка. «Сейчас у вас будет воз-
можность еще поаплодировать, — остановил 
президент, — дослушайте, что я хочу сказать». 
И сказал буквально следующее: предлагает-
ся изменить действующий порядок и доверить 
Госдуме не просто согласование, а утверждение 
кандидатуры председателя правительства, а по 
его представлению — всех вице-премьеров и 
министров. «При этом президент будет обязан 
назначить их на должность, т.е. будет не вправе от-
клонить утвержденные парламентом кандидатуры 
соответствующих должностных лиц», — заявил 
Путин. Один из парламентариев, слушавших По-
слание, рассказал «МК»: исходя из этих слов, у 
него и некоторых других коллег создалось впе-
чатление, что Госдума получит право выдвигать 
кандидатуру премьера, и президент будет обязан 
с ней согласиться. «Ну все, анонсирован переход 
к парламентской республике, подумали мы», — 
рассказывает депутат. 

Но не тут-то было. Законопроект «О поправке 
в Конституцию» полностью развеял эти надежды, 
оставив подбор главы правительства прерогати-
вой президента. И хотя Госдума теперь действи-
тельно будет не «согласовывать», а «утверждать» 
его кандидатуру, в чем разница, не совсем по-
нятно — ведь сама процедура осталась прежней. 
Более того: если парламент трижды не утвердит 
предложенного премьера, глава государства по-
прежнему вправе объявить о роспуске Госдумы. 
Из документа следует, что у президента в его 
отношениях с депутатами появится только одно 
ограничение — запрет на отклонение утвержден-
ных ими кандидатур вице-премьеров и министров. 
Но опять-таки никто не помешает ему уволить как 
весь сформированный кабмин, так и отдельных 
его членов, включая премьер-министра. Причем 
сроки принятия подобного решения никак не 
оговариваются. Теоретически президент сможет 
объявить об отставке неугодного ему министра 
хоть на следующий день после назначения. 

За минувшие две недели Владимир Путин 
уже несколько раз подчеркнул: Россия ни в коем 
случае не должна стать парламентской респу-
бликой — это не наш путь. Да и вообще сама 
идея парламентаризма себя дискредитировала, 
что, по его словам, признают даже западные по-
литологи и эксперты. «Для России с ее огромной 
территорией, с многоконфессиональностью, с 
большим количеством наций, народов и народ-
ностей нужна все-таки крепкая президентская 
власть», — заявил ВВП на недавней встрече с 
общественностью Липецкой области. И, похоже, 
именно целям укрепления президентской власти 
служат внесенные в Думу поправки.

На это практически не обратили внимания, 
однако в случае их принятия президент получит 
еще один рычаг давления на депутатов: реше-
ния парламента можно будет фильтровать через 
Конституционный суд. Сейчас глава государства 
может в течение 14 дней наложить вето на лю-
бой принятый закон. Но парламент способен 
это вето преодолеть, и тогда в течение 7 дней 
президент обязан поставить под ним свою под-
пись. Однако поправки дадут возможность не 
следовать этому правилу. Президент сможет 

оспорить конституционность закона в КС. И если 
КС решит, что решение парламентариев не соот-
ветствует «букве» основного закона, документ 
снова вернется в Госдуму на пересмотр. Конечно, 
трудно себе представить, что подобные страсти 
между Кремлем и Охотным Рядом разгорятся в 
нынешних политических реалиях. Но так было не 
всегда: например, в 1996–2004 годах парламенту 
удалось преодолеть около 40% президентских 
вето. Можно предположить, что поправки должны 
защитить преемника Владимира Путина от по-
вторения подобного сценария.

В этой конструкции обращает на себя вни-
мание также новая роль КС. Принимая на себя 
предусмотренные поправками функции, Кон-
ституционный суд уже не сможет оставаться 
в положении «над схваткой». Он втягивается в 
политику и фактически становится еще одним 
надзорным органом. При этом президент по-
лучит право инициировать увольнение членов 
КС (количество которых предлагается сократить 
до 11) и Верховного суда, кассационных и апел-
ляционных судов (окончательное решение будет 
принимать Совфед. — «МК»). Сейчас по консти-
туционным судьям это может сделать только сам 
КС, а полномочия остальных судей прекращает 
квалификационная коллегия. 

Но если с президентом все более-менее 
ясно — его полномочия расширяются, то что за 
зверь Госсовет — пока малопонятно. Согласно 
законопроекту, этот орган будет формироваться 
главой государства «в целях обеспечения согла-
сованного функционирования и взаимодействия 
органов государственной власти, определения 
основных направлений внутренней и внешней по-
литики и приоритетных направлений социально-
экономического развития государства». Закавы-
ченная часть — это фактически повтор основных 
функций президента, изложенных в 80-й статье 

действующей Конституции. Кем будет управлять-
ся Госсовет и кто войдет в его состав (в Послании 
Путин дал понять, что это будут губернаторы), 
должно быть написано в соответствующем законе, 
который планируется разработать после принятия 
поправок. Впрочем, уже сейчас очевидно, что, 
хотя Госсовет вроде бы и выглядит надпарла-
ментским органом, полномочий согласовывать 
утверждение президента или отстранять его от 
должности у него не будет точно. Если бы такие 
намерения были, их надо было бы прописать в 
Конституции. Но пока в тексте законопроекта 
ничего подобного не содержится. 

«Ну и зачем все эти корректировки тогда 
нужны самому Владимиру Путину?» — спросите 
вы. И не услышите ответа. Пока все выглядит 
так, будто ВВП хочет максимально укрепить по-
зиции своего преемника и полностью исключить 
любые разговоры о возможной трансформации 
России в парламентскую республику. Кстати, 
сопредседатели рабочей группы по изменению 
Конституции уже несколько раз публично по-
вторили, что при исключении из формулировки 
о двух возможных президентских сроках слова 
«подряд» никакого «обнуления» для действую-
щего президента не предусматривается — это 
инсинуации злопыхателей. Иными словами: 
уходя из Кремля (хоть в это пока еще трудно 
поверить), Путин все-таки готов ограничить 
президентскую власть — но только по продол-
жительности. Никаких иных барьеров пока не 
просматривается. 

Елена ЕГОРОВА.

Не все то золото, что блестит. Вни-
мая сладким речам власти, не за-
бывайте эту народную мудрость. 
20 января президент Путин пред-
ложил внести поправки сразу в 22 
статьи Конституции, упаковав их в 
один пакет и перевязав ленточкой 
общероссийского голосования. В 
пакете есть и социальная состав-
ляющая, так сказать, «для наро-
да» — судя по всему, именно она 
должна привлечь аполитичное в 
массе население на избиратель-
ные участки или где еще там будет 
проходить это самое голосова-
ние.

В статье 75 Основного закона, на-
пример, появится новый пункт. Приведем 
целиком ту его часть, что про зарплаты, и 
попробуем разобраться, что к чему. 

«В Российской Федерации гаран-
тируется минимальный размер оплаты 
труда не менее величины прожиточного 
минимума трудоспособного населения в 
целом по Российской Федерации…» 

О том, что в России «устанавливает-
ся минимальный размер оплаты труда», 
в Конституции написано и сейчас — в 
статье 7, где про социальное государ-
ство. Так что это не новость. Новость 
— оговорка о том, что МРОТ не должен 
быть менее величины прожиточного ми-
нимума. Да и то новость относительная. 
В Трудовом кодексе ровно так и записано 
давным-давно, а реализуется лишь с 
2018 года. Сейчас наш МРОТ (то есть 
сумма, меньше которой работнику при 
полной рабочей неделе платить нельзя) 
и правда равен величине среднероссий-
ского прожиточного минимума во втором 
квартале каждого предыдущего года. 
С 1 января 2020 года — 12 130 рублей в 
месяц, и ни в чем себе не отказывай.

Но именно эта формулировка ко-
декса, которую переносят в Конститу-
цию, позволяет устанавливать ставки 
и оклады НИЖЕ МРОТ, а до требуемого 
уровня зарплаты врачей, учителей, би-
блиотекарей и прочих бюджетников, да 
и работников предприятий всех форм 
собственности «догонять» при помощи 
разного рода негарантированных, за-
частую субъективно назначаемых вы-
плат или увеличения нагрузки в разы! 
Об этом говорится в подготовленном по 
поручению президента и подписанном 
Минюстом докладе о результатах мони-
торинга правоприменения в 2018 году. 
До 2007 года, гласит документ, в Трудо-
вом кодексе оговаривалось: в величину 
МРОТ не включаются компенсационные, 
стимулирующие и социальные выплаты, 
и как следствие — «размеры тарифных 
ставок и окладов не могли быть ниже 
МРОТ». 

Теперь — могут. 
Еще до начала правки Конституции 

депутаты Госдумы вели долгие переговоры 
с правительством, предлагая вернуть в 
Трудовой кодекс исчезнувшие оговорки с 
реальными гарантиями прав граждан. Пра-
вительство утверждало, что это потребует 
400 млрд рублей дополнительных расходов 
в год, признавая тем самым, что именно 
столько россиянам недоплачивают… 

А теперь — про «прожиточный мини-
мум», который действительно впервые 
появится в Основном законе страны.

Этот самый минимум является у нас 
официальным порогом бедности и по за-
кону равен денежной стоимости т.н. потре-
бительской корзины. Корзина обсчитыва-
ется по особой методике, утверждаемой 
правительством, ее содержимое должно 
пересматриваться раз в пять лет. Предыду-
щая пятилетка истекла в конце 2017 года. 
Но в связи с долгожданным увеличением 
МРОТ до прожиточного минимума осовре-
менивание корзины перенесли на январь 
2021-го.

Экономист Евгений Гонтмахер, в на-
чале 90-х годов работавший в аппарате 
Минтруда, а потом занимавший должность 
замминистра социальной защиты, в своих 
блогах, статьях и интервью неоднократ-
но называл закрепляемое в Конституции 
понятие «прожиточный минимум» уста-
ревшим. Введено оно было в начале 1992 
года «из-за катастрофического падения 
реальных доходов» — «на время кризис-
ного развития экономики», как сказано в 

указе Бориса Ельцина. И в основе его — 
продуктовая корзина физиологического 
выживания, не более того. А современное 
понятие бедности более сложно и много-
гранно, напоминает г-н Гонтмахер, и в пода-
вляющем большинстве стран Европы оно 
давно измеряется «через относительные 
показатели (доля от среднего дохода)» 
или среднюю зарплату. Вот хотя бы Поль-
ша — там МРОТ в 2020 году, по прогнозу, 
приблизится к 50% от средней зарплаты. 
Если бы в России практиковали такой под-
ход, МРОТ должен был быть около 20 тысяч 
рублей в месяц. Наш же, суверенный спо-
соб определения «минималки» приводит 
к тому, что и сейчас, после подтягивания 
до пережитка презираемых нынешними 
властями «лихих 90-х» прожиточного ми-
нимума, он остается более низким, чем в 
Китае, например.

О том, что модернизации требует вся 
система оплаты труда, неоднократно го-
ворили и в Госдуме. Но дальше слов дело 
не идет.

Зато архаичное понятие будет, как вы-
ражался экс-премьер Медведев, впредь 
«отлито в граните». И даже если у вла-
стей когда-нибудь появится желание за-
няться реформой системы оплаты труда 
и системы социальной помощи, которая 
тоже привязана к прожиточному миниму-
му, сначала придется вносить поправки в 
Конституцию. 

Так что новая-старая формула в Основ-
ном законе сама по себе в лучшем случае 
не уменьшает шансы на восстановление 
справедливости и рост зарплат. 

Но и не увеличивает их, вот в чем 
беда. 

Марина ОЗЕРОВА.

До формального выхода Британии из 
единой Европы, намеченного на 31 
января, остается совсем немного вре-
мени. «Больше 260 миллиардов толь-
ко в этом году», «170 миллиардов, и 
подсчеты еще идут», «больше, чем 
все платежи ЕС за последние 47 лет 
вместе взятые» — с такими заголов-
ками выходят статьи в западных СМИ, 
когда речь касается Брекзита. Раз-
рыв связей с ЕС — дело недешевое, с 
этим вряд ли будет спорить даже гла-
ва «Партии Брекзита» Найджел Фа-
радж, но во сколько именно обойдет-
ся Соединенному Королевству выход 
из Евросоюза? Действительно ли так 
страшен Брекзит, как его малюют, 
или же это весьма умеренная цена за 
обретение внешнеполитической не-
зависимости? «МК» разбирается, ка-
кова цена выхода из ЕС. 

«Развод» уже обошелся  
в кругленькую сумму
Первое, что надо понимать, говоря о 

разрыве отношений: это абсолютно спец-
ифический процесс. Брекзит — не покуп-
ка телевизора в магазине, за который ты 
платишь только в тот момент, когда нако-
нец погрузил заветную коробку в багажник 
своей машины. Брекзит это процесс, при-
чем в первую очередь отражающийся на 
экономической привлекательности страны 
на мировом рынке. Даже на этапе утвержде-
ния референдума Британия недополучила 
денег — первые, самые опасливые, инве-
сторы стали сворачивать свои вложения, а 
акции компаний просели. Встревоженность 
сменилась паникой, когда внезапно народ 
Великобритании проголосовал за выход 
из Еврозоны. С того момента Брекзит уже 
постоянно влиял на экономику страны, и 
обходился он недешево.

За все время с 1973 года, когда британцы 
стали частью единой Европы, Соединенное 
Королевство вложило в бюджет Евросоюза 
177 млрд фунтов — это официальные дан-
ные из британского парламента. Во сколько 
миллиардов обошелся выход Британии из 
ЕС, официальных денных нет, поскольку по-
тенциально возможную, но недополученную 
именно из-за этого процесса прибыль по-
считать очень сложно. 

Согласно оценке эксперта Bloomberg 
Economics Дэна Хэнсона, Британия начала 
терять деньги в связи с Брекзитом с 2016 
года, и каждый год сумма потерь ВВП толь-
ко увеличивается. Если в 2016 году она не 
составляла и одного миллиарда фунтов, то 
уже в следующем году — 21 млрд. Потом 
ежегодно затраты увеличивались еще на 20 
миллиардов: в 2018 году британская эконо-
мика недополучила еще 47 миллиардов, в 
прошлом году — 63. 

Итого суммарно к январю 2020 года, когда 
и должен состояться окончательный выход Со-
единенного Королевства из единого европей-
ского пространства, ВВП Великобритании ис-
ключительно из-за Брекзита недополучил 133 
миллиарда фунтов, что составляет 4% от всей 
суммы на данный момент. А ведь официально 
еще ни одно правило не было изменено, ни 

одна сделка не была разорвана и ни одна 
граница не получила таможенный контроль. 
Эксперты не сомневаются: с наступлением 
активной фазы Брекзита расходы вырастут 
еще сильнее. 

Рост и падение в Лондоне
Впрочем, Брекзит отразится не только на 

росте ВВП в целом. Результатом окончатель-
ного расставания Великобритании с ЕС станет 
изменение экономической ситуации в самом 
Соединенном Королевстве. Показательно, что 
далеко не все отрасли однозначно пострада-
ют от расставания с Евросоюзом. Уже сейчас 
можно спрогнозировать динамику рынка на 
ближайшие месяцы, и далеко не везде она 
будет отрицательной.

Ярким примером такой положительной 
динамики суждено стать строительной от-
расли. Британские эксперты предрекают 
долгожданный выход из кризиса на рынке 
жилья. Этот кризис продлился ровно три года, 

он начался с Брекзита и им же закончится. 
В 2016 году цены на жилье заметно упали в 
связи с резко возникшей неопределенно-
стью по Брекзиту. Все шло по нарастающей 
три года, и чем глубже был политический 
кризис в Соединенном Королевстве, тем 
хуже шли дела у продавцов жилплощади — в 
условиях нестабильности британцы боялись 

вкладываться во что-то серьезное. 
Сейчас же наконец принято решение, а 

недавние выборы гарантировали минимум 
4 года с правительством Бориса Джонсона. 
Разрешение ситуации с Брекзитом, а также 
стабильный кабинет министров гарантиро-
вали подданным ее величества уверенность 
в завтрашнем дне, и на это мгновенно от-
реагировал рынок недвижимости ростом как 
спроса, так и предложения. Цены выросли на 
2,3%, объем продаж, по сравнению с прошло-
годним, на внушительные 7,4%; и эксперты 
убеждены, что после 31 января тренд будет 
только набирать силу.

А вот кому от Брекзита может не поздоро-
виться, так это рынку занятости. Пока уровень 
безработицы в Британии находится на очень 
низких отметках. Однако уже сейчас суще-
ствует тенденция к ухудшению обстановки. 
Сейчас открытых вакансий в Соединенном Ко-
ролевстве на 50 тысяч меньше, чем год назад, 
а скоро на эти позиции еще и существенно 
увеличится спрос. Целый ряд крупных британ-
ских фирм планирует перерегистрироваться в 
странах Евросоюза — например, банк Barclays 
уже перевез свой офис за границу, создав ра-
бочие места в Ирландии. И это лишь частный 
пример. Согласно исследованию Левенского 
университета, в самом лучшем случае вы-
ход из ЕС будет стоить британцам 140 тысяч 
рабочих мест, причем, скорее всего, цифры 
будут еще выше. Найдет ли Борис Джонсон, 
чем заткнуть образовавшуюся брешь?

Если же выбирать какую-то одну отрасль, 
по которой Брекзит ударит мощнейшим обра-
зом, то, конечно, это знаменитые британские 
учебные заведения. Сложно представить, когда 

легендарные Оксфорд и Кембридж вернутся 
на тот уровень, что был до Брекзита. Начиная с 
2016 года количество студентов-иностранцев 
неизменно падает, а в следующем году ри-
скует обвалиться просто катастрофически. 
Причина этого проста: как только Евросоюз и 
Соединенное Королевство окончательно рас-
прощаются, иностранные студенты потеряют 

привилегированный статус и начнут платить 
по тарифам для обычных иностранцев, а это 
совсем другие деньги. Проблему с массовым 
оттоком учащихся уже пытается решить Борис 
Джонсон, который пообещал, что все студен-
ты, которые поступят на программы обучения 
до этого года включительно, сохранят свой 
статус и после Брекзита. Эта временная мера 
может хоть как-то остановить падение в об-
разовательной сфере. 

Парад суверенитетов
Цена Брекзита — это не только те милли-

арды фунтов стерлингов, которые неизбежно 
потеряет Великобритания, распрощавшись с 
единым европейским пространством. Гораздо 
большей проблемой может стать сепаратизм. 
В результате движений за свободу Британия 
может потерять не только деньги и выгодное 
экономическое положение, но и знаковые 
территории, и даже регионы. Уже сейчас про-
сматривается два крупных случая активности 
сепаратистов и огромное количество более 
мелких. 

Крупнейшей территорией, которая не со-
бирается склоняться перед Лондоном, стала 
Шотландия. И дело вовсе не в том, что у потом-
ков Роберта Брюса и Уильяма Уолласа внезапно 
взыграли национальные чувства, — их порыв 
буквально целиком и полностью мотивирован 
Брекзитом. Дело в том, что Шотландия вообще 
единственная страна, в которой каждый округ 
проголосовал против выхода из Европейского 
союза. Вдумайтесь только: ни один густонасе-
ленный район Глазго, ни одно богом забытое 
захолустье на каких-нибудь Шетландских, Ор-
кнейских или Гебридских островах не высказа-
лось за выход из ЕС! По сути, вся шотландская 
нация в едином порыве сказала: «нет, мы не 
хотим разрыва с Евросоюзом» — и все равно 
англичане навязали скоттам свое мнение.

Сейчас премьер Шотландии Никола Стер-
джен требует у Лондона права на повторный 
референдум о независимости, аналогичный 
тому, что прошел в 2014 году. Борис Джонсон 
ей справедливо возражает, что предыдущий 
лидер ее партии Алекс Салмонд обещал, что 
голосование по выходу будет «единственным 
за поколение». Стерджен признает, что такое 
обещание было, однако она отмечает, что это 
все было до эпопеи с Брекзитом, а сейчас 
народ Шотландии не желает покидать евро-
пейское пространство, и показатель этого 
— 48 из 59 шотландских мандатов, которые 
достались партии Стерджен. На данный мо-
мент Лондон имеет в себе силы отказаться, 
но в будущем давление начнет нарастать, и 
неизвестно, сумеет ли из этой ситуации с 
честью выбраться Джонсон. 

Если суверенная Шотландия может поя-
виться на политических картах мира, то другая 
страна точно не появится, ведь в случае вы-
хода из Соединенного Королевства она просто 
воссоединится со своим южным соседом. 
Речь идет о Северной Ирландии, которая во-
обще оказывается в двояком положении из-за 
Брекзита. С одной стороны, североирландская 
территория единственная, которая задержится 
в ЕС и после 31 января. С другой — в случае 
возникновения жесткой границы Северная 
Ирландия станет небольшим анклавом, а ее на-
селение — фактически заложниками. На фоне 

этого вновь возобновилась активность ИРА: те 
самые террористы, в прошлом веке держав-
шие в страхе всю Британию, видят у Северной 
Ирландии только одно будущее — в составе 
независимой Республики Ирландия. 

На британской части Зеленого острова, 
кажется, никто не доволен той ситуацией, 
которая сложилась. Ольстерские юнионисты 
(сторонники сохранения союза с Лондоном), 
чьи голоса и гарантировали Джонсону боль-
шинство в прошлом парламенте, считают себя 
обманутыми и думают, что с ними поступили 
как с разменной монетой для решения более 
важных задач. Сторонники проирландской 
партии «Шинн Фейн» и вовсе в ярости от того, 
что их собираются лишить доступа к единой 
Европе (а Европарламент — единственный 
орган, который они признают и не игнори-
руют, как, например, парламент Британии). 
Кроме того, «переходный период», за время 
которого Джонсон должен договориться с 
лидерами ЕС о статусе Северной Ирландии 
и об ирландской границе, также вызывает 
немало напряжения: с Ольстером уже один 
раз поступили как с пешкой, которой можно 
пожертвовать, так где гарантия, что ради по-
литических выгод Джонсон не поступится его 
интересами снова? Вот и думают некоторые 
горячие ирландские головы: а не перейти ли 
во время переходного периода из одного 
государства в другое...

На Шотландии и Северной Ирландии 
список потенциальных сепаратистов не за-
канчивается: уже сейчас во весь голос за-
морская территория Гибралтар кричит о том, 
что в случае введения контроля на границе и 
таможни их жизнь станет просто невыноси-
мой. Гибралтар — крошечный анклав в Ис-
пании, и все местное население вынуждено 
постоянно пересекать границу с соседним 
королевством. Если сейчас они этого про-
сто не замечают, то введение даже базово-
го пограничного контроля просто вчистую 
обрушит экономику заморской территории 
Британии. И гибралтарцы точно не захотят 
с этим мириться. 

Да что там Гибралтар! Даже на Фолкленд-
ские острова, расположенные в тысячах ки-
лометров от ЕС, вновь выдвинула претензии 
Аргентина! Формальным поводом для этого 
стала забота о правах жителей, а реальным 
— тот факт, что если в окончательной сделке 
не будет прописано признание ЕС всех тер-
риторий Британии в ее нынешних границах, 
то у Аргентины появится шанс столкнуться 
не с единым европейским блоком, а только 
с Великобританией, да еще и есть надеж-
да переманить на свою сторону какую-то из 
больших европейских стран. 

Одним словом, проблем Брекзит создает 
— только успевай решать. Но Джонсон пока 
вроде как справляется: как минимум нельзя 
сказать, что в преддверии 31 января Брита-
ния замерла в ужасе перед неизвестностью. 
Выход из ЕС будет непростым, да никто и не 
обещал, что он будет легкой прогулкой. Но 
сейчас впервые за долгое время у Британии 
есть яркий лидер с уверенным большинством 
в парламенте. Он уже совершил три «подвига» 
в прошлом году: кто знает, может, это только 
начало и впереди у него еще как минимум 
девять?.. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ.
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минимум из «лихих 90-х»
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Президент Путин выступает 
с Посланием Федеральному 

собранию.



ВЛАСТЬ, КОТОРАЯ СЛЫШИТ
Андрей Воробьев подчеркнул, что чуткая 

власть начинается с каждого из нас — с гу-
бернатора и учителя, министра и врача, главы, 
депутата и работника МФЦ. Особо губернатор 
отметил поддержку президента: без его до-
верия и участия регион никогда не сумел бы 
продвинуться в решении сложных задач.
ЮБИЛЕЙ ПОБЕДЫ

Каждый год уникален и памятен по-
своему. 2020-й для жителей нашей страны 
особенно важный и знаковый. Это год 75-
летия Победы в Великой Отечественной войне, 
отметил губернатор. К 9 Мая в регионе от-
кроют новый музейный комплекс Зои Кос-
модемьянской в селе Петрищево, где будет 
много интересного и полезного и для детей, 
и для взрослых.
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

С 2011 по 2016 годы 220 тысяч семей за 
рождение второго и последующего ребенка 
получили сертификат регионального материн-
ского капитала на 100 тысяч рублей. Однако 
воспользовались им меньше 30%. Если в такой 
семье родился еще один малыш, родители 
смогут получить 50 тысяч рублей в 2020 году 
и еще 50 тысяч — в 2021 г. 

В дополнение к этому и при условии, что 
малыш родился в Подмосковье, вводится 
региональная поддержка. Для семей, где 
с 1 января 2020 года родился ребенок, 
снизят ставку по ипотеке на 3% при покупке 
жилья в регионе.

В Подмосковье реализуется большая 
программа поддержки старшего поколения. 
Особое внимание, по мнению губернатора, 
необходимо уделить одиноко проживающим 
людям старше 65 лет. «Предлагаю с 1 мая 
2020 года ввести для них ежемесячную до-
плату в 1 тысячу рублей», — сказал Андрей 
Воробьев. 

Но жителей старшего возраста поддер-
живают не только материально. Ценна забота 
и возможность вести активный образ жизни. 
Программа «Активное долголетие», которая 
стартовала в прошлом году, будет реализована 
в каждом муниципалитете. 

8 лет назад в Подмосковье было 44 детских 
дома. Сейчас их осталось 10, еще один закроют 
в этом году. Задача власти — чтобы как можно 
больше детей обрели новую семью. 

ЭКОНОМИКА И БИЗНЕС
За год экономика региона выросла на 

3,7%. Это гораздо выше, чем в среднем по 
стране. Как привлечь дополнительные ин-
вестиции? В 2017 году в Подмосковье был 
открыт Центр содействия строительству 
— первый в России цифровой проектный 
офис сопровождения инвесторов. Здесь о 
каждой компании заботится персональный 
менеджер, который оформляет все докумен-
ты от начала до окончания строительства и 
представляет интересы инвестора в органах 
власти. 

С 1 февраля в регионе открывается Центр 
защиты и поддержки бизнеса с единым теле-
фонным номером 0150. Сюда сможет обра-
титься каждый предприниматель, если у него 
есть проблемы или вопросы. 

Одна из главных задач — создание вы-
сокооплачиваемых рабочих мест. Желаемый 
для региона темп — 100 тысяч каждый год. 
Для отдаленных территорий, таких как Озеры, 
Серебряные Пруды, Егорьевск, Зарайск, соз-
дание рабочих мест особенно актуально. Пра-
вительство предусматривает специальные 
льготные условия, которые стимулировали 

бы бизнес открывать там новые 
предприятия. 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В 2019 году были открыты две поли-
клиники в Химках и одна в Куровском. В начале 
2020 года готовятся к сдаче новые большие 
поликлиники в Мытищах, Химках, Одинцове 
и Красногорске. Стратегическая задача — в 
апреле приступить к строительству детской 
больницы в Красногорске. Это проект, который 
реализуется при прямой поддержке прези-
дента Путина. 

«В 2019 году президентская программа 
позволила нам обновить более 500 единиц 
медицинской техники, — привел такие цифры 
губернатор. — В том числе было закуплено 
большое количество тяжелого оборудования. 
Появились новый аппарат МРТ в Зарайске и 
КТ в Волоколамске, рентген в Лобне и ангио-
граф в Воскресенске, о которых просили нас 
жители». 

Он обратил внимание на то, что вся тех-
ника должна работать эффективно. Благо-
даря цифровизации у специалистов уже есть 
первые успехи. Так, очередь на исследования 
сократилась в десятки раз. «Важно, чтобы их 
не было вообще». 

В 2020 году в Подмосковье запустят два 
новых сосудистых центра — в Орехове-Зуеве 
и Одинцове, откроются 4 центра амбулатор-
ной онкопомощи: в Красногорске, Подольске, 
Коломне и Химках. 

Особое внимание — повышение эффек-
тивности работы скорой помощи. Цель на 2020 
год — сформировать при поликлиниках 119 
отделений неотложки.

ОБРАЗОВАНИЕ
В ближайшие 5 лет к уже построенным 

400 детским садам в регионе добавятся еще 
порядка 150 — в Красногорске, Балашихе, 
Одинцове, Химках, Мытищах и Ленинском го-
родском округе. 

За 7 лет построено 135 школ. Власти при-
лагают большие усилия, чтобы ликвидировать 
дефицит. В минувшем году начато строи-
тельство еще 50 школ. 33 из них сдадут 
в 2020 году, в том числе 16 должны 
открыться уже к 1 сентября. 

В этом году, благодаря решению 
президента, кроме 6 тысяч рублей 
из областного бюджета классные 
руководители будут получать еще 
по 5 тысяч из федерального. Итого 
прибавка составит 11 тысяч.

В своем обращении губернатор не 
раз ссылался на Послание президента. В 
частности, по бесплатному горячему питанию 
для начальной школы. В Подмосковье плани-
руют выполнить это поручение досрочно — с 
1 сентября 2020 года.
ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Все заинтересованы, чтобы проблемы 
решались быстро, не откладывались в долгий 
ящик. В этом региону помогают современные 

технологии. Это принципы работы Центра 
управления регионом. Цифровизация в 

Подмосковье — возможность контро-
лировать работу каждого аппарата 
МРТ и КТ, региональных операторов 
или управляющих компаний, кон-
тролировать, как убирается каждый 

двор или как работает общественный 
транспорт.

В этом подмосковным властям активно 
помогают жители. Только в 2019 году по раз-
личным каналам было получено 1,5 миллиона 
обращений граждан. Это почта, «Добродел», 
социальные сети. 
ТРАНСПОРТ

Прорыв прошлого года — Московские цен-
тральные диаметры, наземное метро, которое 
было открыто совместно с правительством 
столицы и которым сегодня пользуются жители 
Красногорска, Подольска, Одинцова, Лоб-
ни, Долгопрудного и Ленинского городского 
округа. Единая транспортная система со 
столицей — значит, и единая карта для 
оплаты на МЦД, в метро и на электричках. 
Задача — до конца 2020 года завершить 
объединение транспортных карт «Тройки» 
и «Стрелки», чтобы людям было удобно. 

Большое внимание уделяется развитию 
транспортной инфраструктуры. В 2020 году 
завершается реконструкция Путилковского 
шоссе, достроят путепровод в Дедовске. И за-
кончат развязку в Новой Трехгорке, первый этап 
Репинской развязки в Химках. Дорога соединит 
Старые и Новые Химки. Строительство этого 
объекта лично поддержал президент. 

«Мы начнем строительство нового моста 
в Воскресенске. Продолжим реконструкцию 
Октябрьского проспекта в Люберцах и улицы 
Туполева в Жуковском. После завершения ра-
бот дорожная ситуация в этих городах долж-
на заметно измениться», — отметил Андрей 
Воробьев.

Начнется и долгожданное строительство 
Северного обхода Лобни. Построят 4 путепро-
вода в Опалихе, Аникеевке, Быкове и Лобне, 
чтобы машины не стояли в пробках при пере-
езде через МЦД. Это проекты, за которые 
Подмосковье отдельно признательно феде-
ральному центру.
СТРОИТЕЛЬСТВО

По-прежнему оставаясь лидерами и вво-
дя 8 млн кв. метров жилья, регион старается 
строить так, чтобы новоселы чувствовали себя 
комфортно, — со школой, детским садом, по-
ликлиникой. Губернатор отдельно остановился 
на проблеме обманутых дольщиков. Только 
в прошлом году было выдано 19 тысяч клю-

чей. В 2020 году еще 15,5 тысячи человек 
смогут отпраздновать долгожданное 

новоселье.

ЭКОЛОГИЯ
С 2021 года бытовые отходы в 

Подмосковье будут перерабатываться 
по современным стандартам. Андрей Воро-
бьев поблагодарил жителей, которые начали 
активно разделять мусор, 12% всех отхо-
дов не попали на полигоны и не загрязняют 
природу. 

На сегодня закрыты 28 из 39 старых сва-
лок. Министерство ЖКХ в 2020 году закроет 
также «Ядрово» в Волоколамске и «Лесную» 
в Серпухове. Людям, которые проживают 
в пятикилометровой зоне, включая горо-
да Волоколамск и Серпухов, поручено 
полностью отменить плату за вывоз ТБО 
в 2020 году. 

В этом году в рамках нацпроекта в регионе 
начинают масштабную реконструкцию Щел-
ковских очистных сооружений. Реконструкция 
коснется почти миллиона человек и улучшит 
экологию Щелкова, Пушкино, Ивантеевки, 
Королева, Фрязина. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В наступившем году в голосованиях на 

«Доброделе» продолжится обсуждение клю-
чевых проектов с жителями. В планах на этот 
год — более 60 объектов в 47 территориях. 
В текущем году намечено завершение бла-
гоустройства одной из жемчужин Подмосковья 
— парка усадьбы «Кривякино» в Воскресен-
ске. Традиционно отремонтируется не менее 
10% дворов, и установят более 200 детских 
площадок.
БЕЗОПАСНОСТЬ

По итогам 2019 года региональная си-
стема видеонаблюдения стала второй по 
величине в России. Работа, как сообщил гу-
бернатор, будет продолжена. 

Комплексами с распознаванием лиц 
будут оснащены все подъезды в Любер-
цах, Балашихе, Мытищах, Красногорске и 
Котельниках. В этом году регион интегри-
рует Систему-112 с Центром управления 
регионом. 

СПОРТ И ТУРИЗМ
За предыдущие 7 лет в регионе создано 

137 физкультурно-оздоровительных комплек-
сов. Продолжают строить ледовые дворцы, 
универсальные залы, бассейны даже в неболь-
ших городах и поселках. В ближайшее время 
будет сдан центр регби в Щелкове — самый 
большой в России. В строй вступят бассейн в 
Серпухове и каток в Ногинске. Появятся цен-
тральные стадионы в Ивантеевке, Одинцове, 
Орехове-Зуеве и Чехове. 

Также в Подмосковье продолжат прово-
дить Кубки Александра Овечкина и Игоря Акин-
феева. На эти турниры приезжают ребята из 
разных регионов нашей страны, лучшие школы 
детского хоккея и футбола. 

«Отдельная тема — туризм, — сообщил гу-
бернатор. — В Подмосковье появились понят-
ные всем бренды. Дмитров — лыжные курорты. 
Зарайск, Коломна и Серпухов — уникальные 
исторические города. Истра — культурный и 
выставочный центр. Клин — главное место 
проведения музыкальных фестивалей. Наша 
задача — обеспечить комфортное пребывание 
гостям праздников».

■ ■ ■
В завершение своего выступления Андрей 

Воробьев еще раз остановился на тезисах По-
слания президента Федеральному собранию. 
«Ключевое значение в них — это вниматель-
ная, чуткая, заботливая власть. Сегодня мы 
видим у жителей запрос на перемены, люди 
хотят принимать более активное участие в 
жизни региона, в принятии важных для них 
решений». 

Владимир БЫКОВ.

“Московский коМсоМолец”  
30 января 2020 года
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК
75 лет назад, 30 января 1945 
года, экипажем подлодки 
С-13 под командованием 
Александра Маринеско 
в районе Данцигской бухты 
была потоплена гордость 
немецко-фашистского 
флота — 9-палубный 
океанский лайнер «Виль-
гельм Густлофф» водо-
измещением 25 484 тон-
ны. Судно было длиной 
208,5 м, а высотой — с 15-
этажный дом. На его борту 
находилось свыше 9 тысяч 
человек. Среди них была 
немецкая военная элита, ге-
стаповцы, чиновничий аппарат. 
Лайнер затонул за 26 минут.
Корреспонденту «МК» удалось встре-
титься с едва ли не единственным 
оставшимся на сегодня в живых чле-
ном экипажа подлодки С-13, который 
участвовал в той легендарной атаке. 
Гидроакустик, капитан-лейтенант 
Станислав Звездов был самым мо-
лодым в команде — остальные были 
старше него как минимум на 10 лет. 

...Я стою рядом с ним, здороваюсь за руку 
и ощущаю одновременно трепет и восхищение. 
Высокий и подтянутый, с выправкой морско-
го офицера, в свои 92 года Станислав Алек-
сандрович, уверена, много раз ловил на себе 
восторженные взгляды слабой половины 
человечества. 

— Станислав Александрович, поче-
му об этой странице истории так мало 
известно? 

— Действительно, история о мужестве 
и таланте Александра Маринеско, о том по-
ходе в конце войны, для многих — неизвестная 
страница. О ней старались умалчивать по ряду 
причин.

Одна из них касается самой личности ко-
мандира субмарины. Маринеско был именно 
личностью — открытым, дерзким, мог возраз-
ить любому начальнику, независимо от поло-
жения. Всегда говорил правду в лицо, а таких 
начальство не любит. Даже высшее звание 
Героя Советского Союза капитану III ранга 
Александру Ивановичу Маринеско присвои-
ли только через 27 лет после его смерти (т.е. 
через 45 лет после той героической атаки) 
— в 1990 году.

— В 1945 году вам было всего 17 лет. 
Как вы оказались в экипаже субмарины 
С-13?

— Я родился в 1928 году и по возрасту 
никак не мог быть призван в армию. Когда 
началась война, мне было 13 лет. В 1944 году 
я приписал себе два года, чтобы меня отпра-
вили на фронт. Я был рослый здоровый парень. 
Еще в школе увлекался морским делом, зани-
мался в кружке моряков, знал основы этой про-
фессии. Во время аттестационной комиссии 
на это обратили внимание, и меня направили 
в Краснознаменный учебный отряд подво-
дного плавания на отделение гидроакустики, 
а после усиленной шестимесячной подготовки 
распределили на Балтику. Так я стал членом 
экипажа подлодки С-13, которой командовал 
великий Александр Маринеско. Под конец вой-
ны на его счету был самый большой в советском 

подплаве (подводные плавающие средства) 
суммарный тоннаж затопленных кораблей.

— Какая военная обстановка сложи-
лась в то время?

— После выхода Финляндии из войны в на-
чале 1944 года наши военно-морские силы 
перебазировались из Кронштадта в финские 
порты. Раньше это невозможно было сделать: 
еще в начале Великой Отечественной немцы 
перегородили Финский залив от берега до бе-
рега противолодочными сетями и минными по-
лями. Поэтому наши боевые корабли не могли 
участвовать в сражениях. При преодолении 
противолодочного барьера в 1942–1943 годах 
бесславно и безрезультатно погибли 22 под-
водные лодки.

В ночь под Новый, 1945 год мы стояли 
в порту Турку. Лодка готовилась к своему пя-
тому боевому походу. Мы заправляли топливо, 
пополняли запасы воды, проверяли техниче-
скую часть. В праздничные дни наш командир 
получил увольнение на берег и пошел с товари-
щами в город. Правда, вернулся на базу с опо-
зданием. Причина была банальна: ту ночь он 
провел с женщиной. Но этот факт использовали 
недоброжелатели. Его незаслуженно обвинили 
в измене: доложили руководству, что он мог 
передать этой женщине секретные военные 
шифры. Задержка офицера в иностранном 
порту заинтересовала СМЕРШ. У контрраз-
ведки разговор короткий: виновен — расстрел, 
не доказана вина — штрафбат…

Информацию проверили: женщина 

оказалось шведкой русского происхождения. 
Александру Маринеско на тот момент было 32 
года, а ей — 26. Политуправление получило 
выговор за плохую работу с личным составом, 
а Маринеско спасла репутация высококлассно-
го профессионала подводной войны. На Бал-
тике воевало 13 подводных лодок, но уцелела 
только одна-единственная, которой командо-
вал Маринеско, — С-13.

— То есть перед легендарным походом 
сложилась непростая ситуация?

— Да. Мы все очень переживали за Алек-
сандра Ивановича, что его так несправедливо 
обвинили. И вот в этом состоянии, с опальным 
командиром, мы выходим в море на боевое 
задание. Экипаж подводной лодки — всего 47 
человек, все знают друг друга в лицо. Половина 
экипажа были украинские ребята.

С командиром было очень легко работать. 
В жесткие рамки военного устава он привнес 

дух демократичности. Если он был неправ, 
ему можно было возражать. Весь наш экипаж 
работал как часы.

Как все одесситы, Маринеско любил не-
принужденные шутки и задорно пел. Он не при-
дирался к формальностям, форме одежды, 
но жестко требовал от каждого четкого выпол-
нения своих обязанностей. Во время аварии, 
например, в лодке автоматом отключается 
освещение, и все свои действия ты делаешь 
на ощупь. Ошибиться означало погибнуть. 
Муштры у нас не было, и за это его тоже не-
долюбливало руководство.

Маринеско был дерзким, умелым, инициа-
тивным командиром. Его первая лодка М-96 
благодаря мастерству Александра Ивановича 
была лучшей по скорости погружения. Ведь 
самое главное оружие субмарины — скрыт-
ность. Нужно вовремя уйти от преследования, 
выполнить задание…

— А как развивались события в тот день 
— 30 января 1945 года?

— Отмечу, что «атака века» вошла в исто-
рию ВМФ не благодаря, а скорее вопреки 
официальной пропаганде. Этот термин был 
принят не нами, а англичанами. Атака сорвала 
морскую блокаду Англии. И переоценить эту 
историческую победу невозможно.

Наша подлодка 9 января 1945 года вышла 
из финского порта Турку на боевую позицию 
в южную Балтику, в район банки Штольф. Мы 
дежурили две недели, так и не встретив ко-
раблей противника. На свой страх и риск ко-
мандир меняет район дежурства и занимает 
рискованную позицию вблизи выхода из Дан-
цингской бухты. Как опытный моряк, Маринеско 
понимал, что скорее всего суда противника 
пойдут прибрежным фарватером.

И вот 30 января на выходе из бухты мы 
обнаружили конвой, а при сближении увидели 
крупную цель, которая пересекла курсовой 
угол лодки и уходила. Чтобы ее догнать, мы 
всплыли и пошли в надводном положении 
параллельно курсу противника. Лайнер шел 
со скоростью 16 узлов. На самом полном ходу 
подлодка дает 18 узлов, но командир приказал 
форсировать двигатели, и мы дожали до 19,5 
узла. Сумасшедшая гонка продолжалась около 
двух часов. Командир не сходил с мостика: 
сильно штормило, налетали снежные заря-
ды, видимость была отвратительная. Но нет 
худа без добра: лодку, идущую полным ходом 
в крейсерском положении на фоне берега, 
противник не заметил. 

В 23.02 курсовой угол достиг расчетно-
го, и после команды командира в 23.08 был 
произведен залп тремя торпедами с носо-
вых аппаратов с дистанцией 4,5 кабельтовых 
(800 метров). Через 38 секунд мы услышали 
сильнейший взрыв. Все три торпеды попали 
в борт лайнера. Это было страшное зрели-
ще! В момент взрыва все осветилось вокруг 
лайнера, немцы посыпались в ледяную воду 
гроздьями.

Мы еще не знали, какую важную цель по-
разила наша подлодка С-13 под командовани-
ем Александра Маринеско. Для рейха потеря 
70 подготовленных экипажей для подводных 
лодок была невосполнимой.

— Как вам удалось уйти в тот день от по-
гони кораблей охранения?

— Лодку преследовали в течение двух 
часов. На нас сбросили более 200 глубинных 

бомб. Но наш командир был подводным асом. 
Его тактическое мастерство, хладнокровие, 
нечеловеческое чувство опасности, интуи-
ция спасли подлодку от гибели. Маринеско 
проявил военную хитрость. Когда мы уходили, 
лодка не легла на дно, а четко и безошибочно 
маневрировала, ориентируясь на акустические 
данные. Мы шли на малых глубинах — пример-
но на 27 метрах, что противоречит инстинкту 
самосохранения. Понимая, что немцы стянут 
в этот квадрат дополнительные противоло-
дочные средства, мы направились в открытое 
море. На пути у нас было минное поле — при-
шлось преодолеть и его. Александр Иванович 
был прекрасным военным тактиком. К слову, 
он хорошо играл в шахматы. Ведь удачная 
торпедная атака, расчет пути следования — это 
как блестяще сыгранная шахматная партия! 
Маринеско разгадывал маневр противника 
на несколько шагов вперед…

Через десять дней, в том же боевом по-
ходе, наша подлодка торпедировала вспомо-
гательный крейсер «Генерал фон Штойбен» 
водоизмещением 14,6 тысячи тонн. На его бор-
ту находилось 4,6 тысячи отборных фашистов 
и большая партия боеприпасов. И здесь расчет 
нашего командира оказался безошибочным.

— Историки пишут, что лайнер «Виль-
гельм Густлофф» был переполнен, потому 
что на его борту наряду с военной элитой 
было много беженцев…

— В середине января 1945 года началось 
масштабное наступление красноармейских 
частей в Восточной Пруссии. В этот период 
немцы активно эвакуировали из Данцига свои 
войска, чиновничий аппарат, гестапо и т.д. 
А главное — на судно «Вильгельм Густлофф» 
погрузились более трех с половиной тысяч не-
мецких подводников. Это экипажи примерно 
70 фашистских субмарин. Гитлер планировал 
развязать против англо-американцев боль-
шую подводную войну. Он собирался прервать 
морское снабжение союзных войск, которые 
двигались к границам рейха. У гитлеровцев 
были новейшие подводные лодки. Они стояли 
в порту Киля и Гамбурга и ждали только опыт-
ных экипажей. Эти экипажи и направлялись 
туда на лайнере.

Этот корабль, преобразованный в военный 
транспорт, и близко не имел на борту никаких 
обозначений Красного Креста и подобных 
символов, которые полагалось нести судну, 
эвакуирующему раненых и мирных жителей. 
Корабль был покрашен в защитный цвет. Ма-
ринеско не предполагал, что там могут быть 
беженцы. Но немцы грузили на «Густлофф» 
одновременно мирных жителей и элиту не-
мецкого подплава. Это значило, что вторые 
прикрываются первыми. Из всех пассажиров 
спаслись больше тысячи человек. 

— А как трактовала немецкая сторона 
события, произошедшие в день торпедной 
атаки «Вильгельма Густлоффа»?

— Я вам скажу: трактовала неоднознач-
но. Но заслуживает внимания мнение одного 
из оставшихся в живых членов экипажа лайнера 
— Гейнца Шена. Он посвятил себя изучению 
этой катастрофы и считает, как и большинство 
экспертов, что действия Маринеско соответ-
ствовали международному морскому праву.

«Вильгельм Густлофф» был учебной пла-
вучей базой для подводного флота — кора-
блем ВМФ Германии. Но должностные лица 

немецкого военного флота позволили под-
няться на боевой корабль тысячам беженцев. 
Вот с этого момента они взяли ответственность 
за их жизнь. То есть «Густлофф» был законной 
военной целью советских подводников. Это 
подтверждают следующие факты: корабль 
шел полностью затемненным, имел на борту 
6 счетверенных автоматических пушек. Он 
сопровождался усиленным конвоем в семь 
вымпелов (так говорят моряки, имея в виду 
корабли). То есть лайнер сопровождали 3 
эсминца и 4 тральщика. По международным 
правилам хождение гражданских судов в ак-
ватории, где ведутся боевые действия, кате-
горически запрещено.

— Как сложилась судьба вашего герои-
ческого экипажа и командира Маринеско 
после войны?

— Чиновники так и не простили ему дер-
зость характера. По окончании войны, когда 
надобность в подобных героях отпала, он был 
разжалован до старшего лейтенанта и уво-
лен с флота. К 1947 году наш экипаж расфор-
мировали. Я поступил в училище ВМФ, cтал 
курсантом.

Очень долгое время мы ничего не знали 
о судьбе нашего командира. В советское время 
упоминать его имя в СМИ было запрещено. 
Но он не нуждался в признании властей: Ма-
ринеско стал народным героем. Кстати, сам 
Александр Иванович героем себя не считал 
— такие люди обладают удивительной скром-
ностью. Когда он пошел работать на завод, 
никто там и не знал, что трудится бок о бок 
с «подводником №1» — командиром подлодки 
С-13. Он умел воевать с врагами, но чиновничье 
хамство и хитрость победить не смог.

Александр Маринеско умер в нищете 
и забвении. Несправедливость в оценке его 
масштабной личности была настолько оче-
видной, что было образовано несколько ко-
митетов, целью которых было защитить честь 
и достоинство талантливого, мужественного 
командира субмарины. 

С высоты прожитых лет я понимаю глубин-
ные причины трагической судьбы моего коман-
дира. Он был неординарным капитаном III ранга 
и не укладывался в прокрустово ложе наших 
уставов. В атаке был хитер и бесстрашен, а на 
берегу часто не понимал границ субординации. 
Гордый был. Не позволял себя унижать. А это 
привело к конфликту с чиновниками из штаба 
политуправления — их это раздражало. И как 
только представился случай, посредствен-
ность — в лице замкомбрига, капитана I ранга 
Курникова — постаралась принизить величие 
подвига Александра Маринеско, а его самого 
охарактеризовать как пьяницу, дерзкого, не-
дисциплинированного офицера. Это и обу-
словило его трагическую судьбу. Он так и умер 
непризнанным.

Сейчас многое видится иначе. Не без уси-
лия многих честных моряков справедливость 
взяла верх, и Александру Маринеско присвои-
ли звание Героя. Но по совокупности побед, 
результативности, стратегическим послед-
ствиям, не имеющим себе равных в истории 
советского флота, лодке С-13 также должно 
быть присвоено звание гвардейской — «не 
ради славы живущих, а в назидание потомкам»! 
В этом я абсолютно уверен. Справедливость 
должна быть восстановлена до конца.

Светлана ПЕТРУШОВА.

Гидроакустик экипажа 
легендарной подлодки 
С-13 рассказал 
подробности уникальной 
военной операции
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Александр 
Маринеско.

Наш корреспондент 
со Станиславом Звездовым.
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ПОДМОСКОВЬЕ
Андрей 
Воробьев 
выступил 
с ежегодным 
обращением 
к жителям 
региона
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Недавнее Послание Владимира Пути-
на Федеральному собранию вызва-
ло огромный интерес и поддержку в 
обществе. Да, в стране наметился се-
рьезный запрос на перемены во всех 
сферах жизни, есть ожидания на кон-
кретные улучшения. «Главное в работе 
— быть вместе с людьми, досконально 
знать запросы людей, их нужды, про-
блемы, реагировать на них, причем 
делать это незамедлительно, помо-
гать, объяснять, защищать. Только 
так, в ежедневном режиме общения 
с людьми, вы подтвердите и будете 
укреплять свою состоятельность. Де-
лом, вниманием, заботой о гражданах 
будете доказывать свое лидерство», — 
говорил президент.
Вчера губернатор Московской области 
Андрей Воробьев выступил с ежегод-
ным обращением к жителям региона. 
В нем он рассказал об итогах 2019 года 
и о том, какие задачи стоят перед Под-
московьем в наступившем году.

МНЕНИЯ: 
Евгений МИНЧЕНКО, президент ком-

муникационного холдинга «Минченко 
консалтинг»:

— Мне понравилось то, что делается в 
сфере цифровизации, минимизации барье-
ров для бизнеса в Подмосковье. Происходит 
уменьшение субъективного фактора влия-
ния чиновников. Андрей Воробьев сказал, 
что с этого года целый ряд функций будет 
происходить в автоматическом режиме. Мне 
кажется, это очень важная вещь и сама идея 
внимательной и в то же время незаметной 
власти, которая не довлеет над бизнесом, не 
довлеет над людьми, а делает все для того, 
чтобы создать среду, в которой они развива-
лись, — это очень удачное решение.

Дарья ФИЛИППОВА, дизайнер, 
г. Химки:

— Я живу на пересечении улицы Моло-
дежной и Путилковского шоссе, и выехать со 
двора для меня пока настоящая проблема. В 
пробку встаешь прямо от подъезда. Поэтому 
для меня новость, что реконструкцию Путил-
ковского шоссе завершат уже в этом году, 
очень важна. Поможет нашему городу и появ-
ление Репинской развязки. Попасть в старый 
город, где находятся прекрасный парк и зоны 
отдыха, станет намного легче.

Николай ФОМЧЕНКО, почетный жи-
тель г. Можайска, педагог дополнитель-
ного образования СОШ №1:

— В своем обращении Андрей Юрьевич 
говорит о программе поддержки старшего 
поколения, целом комплексе льгот, компенса-
ций и выплат для пенсионеров Подмосковья. 
Для нашей семьи это будет очень хорошее 
подспорье. Мы с женой — пенсионеры, из 
нас двоих работаю только я. 
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c 1-й стр.
Заявление академика Наньшаня 
на официальной пресс-
конференции в Китае сейчас 
обсуждают на все лады. По мне-

нию медика, появление суперинфекторов 
может спровоцировать третью масштабную 
волну коронавируса (первая — передача его 
от животного к человеку, вторая — от человека 
к человеку). 

Понятие «суперинфектор» стали ис-
пользовать со времен эпидемии атипичной 
пневмонии (SARS) в 2003 году, им обозначали 
людей, которые передали коронавирус более 
чем десяти окружающим (при среднем показа-
теле 2,7). Фактически известны случаи, когда 
один «ядовитый король» заражал больше сотни 
человек, парализуя работу целой больницы и 
губя членов своей семьи.

Природа подобных феноменов до сих пор 
достоверно не установлена: пишут и о том, что 
суперинфекторами становятся пожилые люди 
со слабым иммунитетом, и, наоборот, о том, что 
это заболевшие с очень хорошим иммунитетом 
— дескать, вирус «набирает особую силу» в 
борьбе с сопротивляющимся организмом. 

Еще грешат на конкретные условия, в ко-
торых находится больной — например, венти-
ляцию, разносящую заразу по всему зданию, 
несоблюдение мер предосторожности. Как 
бы то ни было, история одного из самых из-
вестных «ядовитых королей» Китая, торговца 
морепродуктами Чжоу Цуофэня, поражает 
трагизмом.

Феномен торговца 
морепродуктами
В январе 2003 года у Цуофэня, живущего 

в Гуанчжоу, начались кашель, одышка, подско-
чила температура. Но к врачам он не торопился 
— оптовая торговля шла бойко, торговец не 
хотел оставлять дела. 

Прошло пять дней. Лишь когда Чжоу стало 
совсем плохо, родные отправили его в ближай-
шую больницу при университете Сунь Ятсена. 
И то они с женой в палате умудрились пере-
считать дневную выручку. 

В этой больнице Чжоу провел всего сутки. 
И, как выяснилось через четыре дня, заразил 
больше 30 медиков — от медсестер до рент-
генологов. Водитель «скорой», которая везла 
торговца, умер. 

Когда Чжоу поставили диагноз «атипичная 
пневмония», его перевели в другую больницу, 
занимающуюся лечением пациентов с SARS. 
Там он заразил 20 сотрудников — из-за этого 
была парализована вся инфекционная зона, 
и некому стало его лечить.

Цуофэня перевели в третью больницу. 
Врачи там разбегались от его малейшего 
кашля, считая это «знаком смерти». Для Чжоу 
освободили целый этаж, куда могли входить 
только трое докторов и одна медсестра.

Всего он заразил 130 человек, включая 
друзей и родных (и жену, и ее родителей, и 
двоих сыновей). Скончались девять зараз-
ившихся, в том числе теща Чжоу. 

Сам он выжил. «Ядовитому королю» при-
шлось продать дом, переехать, сменить но-
мер телефона и торговать морепродуктами 
подпольно — официально у него вряд ли кто-
нибудь что-нибудь купил бы.

«Заразил всю гостиницу»
Одним из врачей первой больницы, куда 

доставили Чжоу Цуофэня, был нефролог Лю 
Цзяньлунь. Он чувствовал себя простуженным, 
но коллеги не нашли тревожных признаков, 
и, загрузившись антибиотиком, Лю поехал в 
Гонконг на свадьбу сестры. Поселился он в 
отеле Metropole на девятом этаже. 

Там врачу стало плохо, его вырвало в ко-
ридоре, он кашлял. В гостинице Лю заразил 
23 человек из разных стран — они развезли 
коронавирус в Канаду, Вьетнам, Сингапур... 

Через две недели он умер; скончался и 
его шурин. Считается, что 80% случаев SARS 
в Гонконге прямо или косвенно были связаны 
c Лю. 

И если в этой грустной истории почти 
очевидно, что проблема была в несоблю-
дении элементарных правил санитарии, то 
случай Цуофэня, согласитесь, гораздо более 
загадочен.

Пение через окно и роботы 
с подносами
Академик Чжун Наньшань не просто ска-

зал о боязни появления суперинфекторов с 
коронавирусом — он сообщил, что в одной 
из больниц Уханя в конце декабря пациентка 
отделения нейрохирургии, у которой по ходу 
лечения от другой болезни обнаружили ко-
ронавирус, заразила 14 медицинских работ-
ников. Это произошло в период, пока власти 

еще официально не заявили об опасности 
эпидемии...

Ведущие китайские эксперты признают, 
что поведение вируса до конца не изучено, к 
тому же он может мутировать «на лету» — как 
говорится, будем наблюдать. 

На фоне тревожных сообщений, между 
тем, появляются и анекдотические. Так, в 
уханьских чатах кто-то запустил акцию «Де-
вятимиллионный хор жителей Уханя» — жи-
телей города, прячущихся дома, призвали в 8 
вечера открыть окна и спеть государственный 
гимн. Многие открыли и спели, за что получили 
по шапке от властей, поскольку пение через 
окно может способствовать распространению 
инфекции. 

А в карантинном пункте в Ханчжоу, где раз-
местили 200 пассажиров рейсов, на которых 
летели и жители Уханя, для доставки им еды 
стали использовать роботов. Осталось понять, 
хорошо ли этих роботов дезинфицируют...

Ирина РИНАЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 30 января 2020 года

ЭПИДЕМИЯ6

Крупнейший ви-
русолог, акаде-
мик РАН, завот-
делом экологии 
вирусов Инсти-
тута вирусологии 
им. Ивановского 
Дмитрий Львов, 
исследовавший 
к о р о н а в и р у с 
2019-nCov, рас-
сказал о его появ-

лении и распространении. Академик 
утверждает, что ставшие его источни-
ком летучие мыши могли быть родом 
из Средней Азии и заразить китайских 
собратьев на совместной зимовке 
огромной колонии. При этом Львов на-
зывает более опасным, чем коронави-
рус, обычный грипп. За год в мире от 
него погибает до 650 тысяч человек.

— Дмитрий Константинович, откуда 
вообще взялись эти коронавирусы?

— Они всегда были. Они широчайше рас-
пространены среди птиц, рыб, а также мле-
копитающих. Для последних природным ре-
зервуаром являются именно летучие мыши.

— Почему именно они?
— Их очень много в разных местах мира: 

от Америки до Восточного полушария. Пред-
ставлены летучие мыши, как правило, различ-
ными семействами. Ежегодно они совершают 
сезонные миграции, зимуют в Китае, Индии, 
Африке — в основном в теплых странах, где 
скапливаются в громадных количествах. На 
таких зимовках популяции их перемешивают-
ся, что и создает особые условия для обмена 
вирусами. Не случайно, что первая корона-
вирусная инфекция SARS (атипичная пнев-
мония), возникшая в 2002 году в провинции 
Гуандун на юге Китая, и последняя, 2019-nCov, 
дали вспышку именно на исходе года.

— Как именно произошло заражение 
людей?

— Люди могли напрямую заразиться от 
продуктов жизнедеятельности животных или 
из-за загрязнения испражнениями или мыши-
ной мочой продуктов питания. Есть еще масса 
животных — змеи, ежи, — которые поедают 
летучих мышей и заражаются. К примеру, в 
Ухане как раз подозрение пало на змею, ко-
торую люди употребили в пищу, недостаточно 
обжарив, а в Гуандуне 18 лет назад причиной 
стал мангуст — эти животные тоже питаются 
рукокрылыми.

За последние 18 лет было выделено боль-
шое количество штаммов коронавирусов. Я 
со своими коллегами провел анализ их ге-
нетических характеристик, и оказалось, что 
вирусы 2002 и 2019 годов очень близки между 
собой: оба указывают на молекулярное про-
исхождение от вируса летучих мышей.

— Вот интересно, почему коронави-
русы стали «перекидываться» на людей 
именно после 2000 года?

— А вы уверены, что именно после 2000-
го? Возможно, этот процесс происходил и 
раньше, только не выявлялся. В последнее 
время у нас появляется больше и больше 
возможностей для этого. Кстати, я хочу по-
здравить моих китайских коллег-вирусологов, 
которым очень быстро удалось выявить воз-
будитель нового коронавируса, охаракте-
ризовать его молекулярные и генетические 
свойства, а затем поделиться информацией 
со всеми нами. Это дало возможность, в том 
числе и ученым Новосибирского центра, бук-
вально за неделю, очень быстро и качественно 
подготовить диагностические тест-системы 
для выявления 2019-nCov в организме. Они 
уже используются у нас в стране, так что мы 
вооружены.

— Версия про биологическое оружие 
отпадает?

— Это такая чушь! Я удивляюсь порой, 
как серьезные люди, которые выступают с 
подобными заявлениями по телевизору, могут 
говорить такое!

— Вернемся к мышам. Их российские 
популяции могли контактировать с китай-
скими. Они не перенесут со временем 
заразу напрямую в наши регионы?

— А почему вы думаете, что их инфициро-
ванные мыши были первичны? Теоретически 
китайских могли заразить и наши, и те, что 
обитают, к примеру, в Средней Азии. Как я 
уже говорил, останавливаясь на зимовках, 
в гигантских колониях, летучие мыши могут 
перемешиваться.

— Какие сроки отведены на создание 
вакцины от 2019-nCov?

— Минимум полгода эта работа займет 
точно. Но я не очень уверен: нужна ли вакцина? 
Возможно, к тому времени, когда она будет 
создана, исчезнет и острота эпидемической 
ситуации.

— Вирусологи могут предсказы-
вать очередной вид коронавирусной 
инфекции?

— Исключено. Обмен генетическим ма-
териалом непредсказуем. И вообще, имейте 
в виду, что к человеку все вирусы перешли 
именно от животных — с тех самых времен, 
когда наши предки жили еще в пещерах и 
шел процесс приручения диких животных. 
Вот, к примеру, все вирусы гриппа изначально 
были птичьими. Кстати, хочу вам напомнить, 
что сейчас идет эпидемия сезонного гриппа. 
Одновременно во всем мире циркулирует три 
вируса: H1N1, который свирепствовал в 2009 
году под названием «свиной грипп», H3N2 
(«гонконгский грипп»), первая эпидемия кото-
рого случилась в 1968 году, и вирус В, который 
вообще циркулирует по миру сотни лет.

— Как им удается так долго суще-
ствовать ?

— Они со временем изменяются, эволю-
ционируют. К примеру, печально известная 
болезнь испанка, которая в начале XX века 
выкосила до 100 миллионов человек, — это 
тип сегодняшнего нашего гриппа H1N1. Хоть 
он уже значительно изменился с того времени, 
все равно остается наиболее вирулентным 
(активным. — Авт.) по сравнению с другими 
инфекциями.

— Получается, что грипп по-прежнему 
остается самым опасным нашим врагом, 
а вовсе не коронавирусы?

— Получается, что так. За год от обычного 
гриппа погибает несколько сотен тысяч че-
ловек. Вот и в этом году уже зафиксированы 
единичные случаи гибели от гриппа в России, а 
в Америке и вовсе перевалило за полсотни, что 
сравнимо с количеством жертв от коронавиру-
са. В конце года, я уверен, жертв от обычного 
гриппа будет гораздо больше, чем от корона-
вируса 2019-nCov.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Вирусолог Алек-
сандр Чепурнов, 
который участво-
вал в разработке 
вакцины против 
первого китайско-
го коронавируса, а 
также вакцин про-
тив африканских 
лихорадок Эбола 
и Марбурга, не ис-

ключил возможности создания этни-
ческого биологического оружия — хотя 
сейчас наука для этого еще недоста-
точно развита. Доктор биологических 
наук, профессор Александр Чепур-
нов заведовал лабораторией особо 
опасных инфекций в научном центре 
«Вектор», сейчас он работает в Инсти-
туте экспериментальной клинической 
медицины СО РАН. С Чепурновым мы 
обсудили нынешнюю эпидемию коро-
навируса 2019-nCoV. 

— Есть коронавирусы, которые могут 
поражать людей определенной расы?

— По моим представлениям, мы еще не 
доросли до такого уровня в биотехнологии. Я 
помню, как некоторое время назад Владимир 
Путин на встрече с правозащитниками упомянул 
о сборе Западом биоматериала россиян. И сразу 
возник вопрос — а возможно ли создать этниче-
ское оружие? И тогда почти все наши уважаемые 
специалисты в области генетики «отстрелялись» 
в том плане, что нет, пока это невозможно.

Я, правда, по ряду причин с этим не согласен. 
ТОдно время я сам работал с болезнью вилюй-
ский энцефалит, которая поражает только якутов, 
эвенков и эвенов. Только основываясь на этом, 
можно не быть столь категоричным. Но пока все-
таки я не вижу возможности для создания этих 
этнических вариантов.

— В соцсетях и на форумах активно об-
суждают сообщения из Уханя, откуда начал 
распространяться коронавирус 2019-nCoV, 
что там якобы обследуют исключительно 
китайцев. А европейцы, мол, невосприим-
чивы к этой заразе...

— Я напомню еще одну вещь: лет 15–20 на-
зад была легенда, что русские СПИДом не болеют. 
Все дело оказалось в пограничном кордоне. Как 
только наши граждане стали активно путеше-
ствовать по миру, выяснилось, что болеют, да 
еще как.

— У этого нового китайского коронави-
руса очень высокая заражаемость?

— Это так. Человек становится заразным с 
переходом от непродолжительного периода про-
дрома, инкубационного периода, к собственно 
болезни. Так же было и с вирусом Эбола. За день 
до острой фазы я еще не могу найти у человека в 
крови вирус, а через день он уже болеет. Болезнь 
развивается стремительно.

Этот момент очень неприятен. И, похоже, 
в случае с коронавирусом 2019-nCoV там очень 
высокая «летучесть» — есть такой домашний 
термин у вирусологов. Существует несколько 
болезней, у которых летучие возбудители и ко-
торые легко переходят в аэрозольную фракцию, 
в составе мелкого капельного аэрозоля легко 
разносятся и передаются. На память приходит 
болезнь венесуэльский энцефаломиелит лоша-
дей. Там вообще рядом пройдешь и подхватишь 
вирус. Эта болезнь гриппоподобная, достаточно 
тяжелая, но уровень летальности у нее невысо-
кий — 0,5%.

А в случае коронавируса 2019-nCoV я не могу 
собрать данные и подсчитать уровень леталь-
ности. Сведения поступают достаточно скупо, 
пробиваются данные, что пожилые и дети умира-
ют чаще. На одном из китайских сайтов указано 
количество больных в тяжелом, крайне тяжелом 
состоянии и умерших. Но непонятно, с чем это 
соотносить.

У меня в голове все время крутится вопрос, а 
была ли эта исходная точка на рынке морепродук-
тов единичная? Китайцы опубликовали данные, 
что были взяты пробы на рынке, и из почти 700 
проб 33 оказались положительными. Правда, не-
понятно, специалисты пробы чего брали: смывы 
с прилавков на уже закрытом рынке или пробы 
животных, которые там продавались? Или то 
и другое? Но 33 — это все равно уже какая-то 
множественность. Я думаю, а может быть, бо-
лезнь уже расползалась потихонечку? Поскольку 
у нее признаки все-таки классические — мало 
ли пневмоний?

Сегодня они могут диагностировать эпиде-
миологические цепочки от того самого вируса, о 
котором они объявили 31 декабря. А может быть, 
это уже последствия других таких случаев? По-
смотрите, вирус уже распространился по всему 
Китаю. На мой взгляд, уж слишком быстро для 
одного месяца.

— Почему вся зараза идет из Юго-
Восточной Азии?

— Там очень удобный «узел» для вируса. 
Там всегда сосредоточено много птиц, являю-
щихся переносчиками всевозможной заразы. 
Вирус легко переходит в случае, если у него 
большая способность приспосабливаться к 
различным рецепторам различных хозяев. У 
РНК-вирусов (носителем наследственной ин-
формации у них выступает рибонуклеиновая 
кислота, а не ДНК. — «МК») происходит не одна 
мутация на миллион, а одна мутация на тысячу. 
И вирус легко и стремительно переходит от 
одного хозяина к другому.

Вроде как строго доказано, что хозяин тот 
же, что и в 2002 году, это летучая мышь. Но по-
сле этого вирус, видимо, прошел через другого 
хозяина, как предполагают — через змей. Ну 
и все, дальше он попал к человеку при той же 
разделке змеи на мясо. Тем более, если на руке 
были какие-то порезы, ссадины или царапины. 
И произошло заражение.

В случае атипичной пневмонии исходной 
была все та же летучая мышь, коронавирус ле-
тучей мыши, который прошел через пальмовых 
циветт — небольших диких животных.

— Когда расшифровывают геном виру-
са, результаты становятся доступными?

— В данном случае — да. Китайцы это 
достаточно лихо сделали. 31 декабря они по-
ставили диагноз, что это новая нозологическая 
форма, и оповестили ВОЗ. А к 12 января они 
разослали структуру генома всем заинтересо-
ванным странам. Что при современной технике 
позволяет где угодно начать конструировать 
диагностические наборы.

Главный вопрос — запросили и получили 
ли наши институты от китайцев вирус? И готовы 
ли они приступить к работе над вакциной?

— Вы в 2003 году, во время первой 
вспышки атипичной пневмонии, работа-
ли над созданием вакцины. Как быстро ее 
можно получить?

— Вакцина — это долгая песня, потому что 
там есть несколько сдерживающих факторов. 
Даже если будет получен какой-то прототип, 
который покажет хороший эффект, его нужно 
будет проводить по всем канонам. Это до-
клинические и клинические исследования. 
Потом проверка на добровольцах. Это полгода 
в хорошем темпе.

Можно сразу зайти на несколько типов 
вакцин, чтобы параллельно смотреть, что будет 
эффективно. Но самое главное, что мне мешало 
в 2002–2003 годах, — не было восприимчивых 

к этому вирусу животных, на которых было бы 
видно: вот оно здоровое, вот я его заразил, оно 
заболело, и вот из этих животных столько-то 
погибло. Если такого не будет, значит, можно 
пытаться адаптировать, изменить свойства 
вируса по отношению к новому хозяину, к тем же 
морским свинкам. С Эболой была ровно такая 
же история. Для всех вирус был безвреден, 
кроме человекообразных обезьян.

— То есть лабораторные животные не 
реагировали на вводимые препараты?

— Для Эболы они не подходили. Как и для 
того коронавируса, который был в 2002–2003 
годах. Я тогда попробовал работать на кро-
ликах, морских свинках, мышах, хомячках, но 
ни одно из этих животных не оказалось вос-
приимчиво к вирусу.

— Если удается получить вакцину, она 
раздается бесплатно или ее продают за 
деньги, в том числе другим странам?

— Поскольку ее будет производить какое-
то предприятие, оно должно за это получать 
деньги. Другое дело, что в критических ситуа-
циях государство берет на себя все расходы. 
Поскольку эпидемия наносит колоссальный 
вред, я не очень себе представляю страну, кото-
рая бы отказалась заниматься этим. Представ-
ляете, какой сейчас финансовый урон понесет 
Китай? Никто не уезжает, никто не приезжает. 
Многие не работают.

— Что касается методов диагности-
ки, уже объявлено, что получены отече-
ственные тест-системы, с помощью ко-
торых в кратчайший срок можно выявить 
коронавирус...

— Это не очень дорогое удовольствие. 
Это работа, которую могут сделать многие 
молекулярные биологи и биотехнологи.

— Как быстро может быть купирована 
вспышка, и что для этого делается?

— Это делается исключительно проти-
воэпидемическими мерами. До появления 
какой-нибудь блестящей вакцины, как, напри-
мер, произошло с Эбола, тут работают только 
противоэпидемические мероприятия. То есть 
все моют руки, соблюдают режим, носят маски, 
минимизируются контакты и так далее. В 2003 
году это сработало безукоризненно. Правда, 
разница с тем временем теперь колоссальная, 
за эти 17 лет китайцы начали массово путеше-
ствовать, им финансы теперь позволяют это 
делать. В Китае работает и учится очень много 
европейцев, в том числе и наших граждан. Так 
что все теперь очень непросто. Но китайцы 
предпринимают очень мощные усилия, кото-
рые вызывают огромное уважение. Надеюсь, 
что и мы сможем, если, не дай бог, сюда что-то 
прорвется, оказаться на высоте.

— В Китае немало тех, кто поборол ко-
ронавирус. В их организме есть защитный 
«эликсир» от 2019-nCoV. Пока не создана 
вакцина, можно ли использовать в качестве 
«противоядия» сыворотку, которая содер-
жится в плазме крови выздоровевших?

—  Это готовое лекарство. Для того чтобы 
выздороветь, у человека развивается клеточ-
ный гуморальный иммунный ответ, вырабаты-
ваются антитела (иммуноглобулины) к чужерод-
ному антигену. Когда человек выздоравливает, 
они еще достаточное время циркулируют в 
крови и обеспечивают нейтрализацию анти-
гена. Если мы в это время возьмем у человека 
кровь, отделим сыворотку, то получим готовый 
иммуноглобулин, который можно ввести боль-
ному или заразившемуся человеку. Иммуно-
глобулин обладает способностью связывать 
вирус. Можно облегчить состояние больного 
человека и прекратить развитие инфекции. 

Особенно если это будет сделано на самых 
ранних стадиях. 

Я много раз поднимал этот вопрос во 
время вспышки геморрагической лихорадки 
Эбола. Люди умирали, летальность составля-
ла 50%. Говорил, что надо у выживших брать 
сыворотку, выделять из нее иммуноглобулин, 
очищать. Это все технически отработано. Взять 
тот же клещевой энцефалит: если, не дай бог, 
клещ присосался, и специалисты определили, 
что в нем есть вирус клещевого энцефалита, 
человеку ставят иммуноглобулин. 

И в случае вспышки Эболы до того, как 
была запущена вакцина, были подобные про-
граммы. Я разговаривал со специалистами 
из Израиля, они мне говорили: да, мы этим 
занимаемся. Они брали сыворотку у тех, кто 
перенес болезнь и выжил. 

— В закрытом на карантин городе 
Ухане находится институт вирусологии, 
где проводятся эксперименты с самыми 
опасными из существующих патогенных 
микроорганизмов. Не могла ли произойти 
утечка из одной из биолого-химических 
лабораторий, в результате которой неиз-
вестный штамм оказался на свободе?

— Каждый раз, когда происходит вспышка 
непонятного заболевания, обыватели ищут 
связь. Взять ту же болезнь Лайма, клещевой 
боррелиоз — инфекционное заболевание, 
передающееся клещами после укуса. Как-то 
мне позвонили насчет боррелиоза, потому что 
этой болезнью заболел канадский поп-певец 
и музыкант Джастин Бибер. Первые случаи 
клещевого боррелиоза были зафиксированы в 
штате Коннектикут, в небольшом городке Олд-
Лайм, отсюда и пошло название заболевания. 
И прямо напротив этого городка, на острове 
Plum Island, располагается секретная ветери-
нарная лаборатория Министерства обороны 
США под №257, где проводятся опыты над 
животными и, как считается, разрабатывается 
новейшее биологическое оружие. Обыватели 
живо связали болезнь Джастина Бибера с этим 
секретным объектом. Тогда тоже говорили, что 
произошла утечка. 

Я не очень себе представляю, как это мо-
жет случиться. Тем более — в современных 
лабораториях. Понятно, что такое могло про-
изойти в довоенное время, когда с патогенами 
работали на столах. Но сейчас, на мой взгляд, 
это исключено.

Я начинал работать в Научном центре ви-
русологии и биотехнологии «Вектор» как раз в 
службе биологической защиты. Перед каждым 
сезоном мы заливали полы десятисантиметро-
вым слоем воды, чтобы убедиться, что ничто 
никуда не протекает. Проверяли очень многое, 
в том числе и герметичность. Утечек быть не 
могло. Но все равно, когда в окрестностях что-
то случалось — например, у всех разом засы-
хали огурцы, — начинали говорить, что «опять 
на «Векторе» что-то выбросили».

То же и с лабораторий в Ухане. Это иссле-
довательский центр, который оснащен совер-
шенной системой биологической безопасности 
подобно той, что и у нас под Новосибирском.

— А если предположить, что вирус за-
несен кем-то осознанно? 

— Если предположить, что подобные наме-
рения были у  квалифицированного террориста, 
он вряд ли начал бы с Китая. 

— В соцсетях выкладывают видео с 
людьми, которые стоят или идут и вдруг 
внезапно, будто замертво, падают прямо на 
улице. Санитары в «противочумных» костю-
мах грузят их в машины «скорой помощи». 
Ролики сопровождаются титрами: «Вирус 
буквально косит жителей города Ухань». 
Это фейк или все так и происходит? 

— Я видел эти видео. Мгновенная потеря 
сознания может случиться при ряде болезней, 
а также при принятии ряда лекарств. Свою 
роль играет и нагнетаемая истерия — у людей 
может быть взвинченное состояние, их пре-
следуют страхи.

Но, с другой стороны, сообщается, что 
коронавирус сопровождается высокой темпе-
ратурой. А многих людей, когда на градуснике 
под 40, начинает трясти. При лихорадке может 
случиться обморок. В этом ничего из ряда вон 
выходящего нет. Тут уместно вспомнить то не-
малое количество случаев, когда у водителей 
на дорогах за рулем останавливается сердце. 
Это происходит и в России. 

— Нам пока бить тревогу не стоит?
— Нам надо готовиться, это безусловно. 

Китайцы, например, сейчас столкнулись с не-
хваткой масок. В тот же город Ухань из Манилы 
сейчас прислали три миллиона масок. А что это 
такое для 8-миллионного города? И нам надо 
подтягивать какие-то резервы.

Светлана САМОДЕЛОВА. 

Академик  
Дмитрий Львов:  
«К человеку все вирусы 
перешли именно  
от животных»
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Исследование летучих мышей, 
обитающих в Сибири, на пред-
мет наличия у них передающих-
ся человеку заболеваний в те-
чение трех последних лет 
проводили сотрудники Томско-

го государственного университета. 
По словам биолога Александра Жига-

лина, в России обитает 50–60 видов летучих 
мышей, из них 14 видов — в Сибири. Их от-
лавливают специальными очень тонкими 
нейлоновыми сетями, а затем берут на анализ 
кровь и слюну животных.

— Нам удалось отловить более сотни 
представителей рукокрылых, — сообщил 
«МК» ученый. — Точных данных о выявленных 
у них инфекциях пока нет, материал еще об-
рабатывается. Нам встретились и вирусные, и 
бактериальные инфекции. Одно могу сказать 
четко — вирусов гриппа и коронавирусных 
инфекций у наших мышей не выявлено.

ВИРУС РАС НЕ ВЫБИРАЕТ

Александр Чепурнов, работавший над вакцинами 
против SARS и Эбола, пояснил особенности 
исследований коронавируса

В то время как на территории зараже-
ния в Китае находятся 177 россиян, в 
Москве и Санкт-Петербурге завер-
шают свой туристический вояж 1700 
граждан КНР. С начала года к нам в 
страну въехали 17 тысяч китайцев, 
что примерно на 12% выше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 
Всех въезжающих оттуда на наших 
границах проверяют на тепловизо-
рах, отслеживающих повышение 
температуры, но медики не видят в 
этом большого смысла: заразными 
являются как раз люди, у которых 
пока симптомов нет.
Но, как узнал «МК», пока ни одна ла-
боратория в стране не делает новые 
анализы на коронавирус всем жела-
ющим. Попасть туда можно лишь по 
направлению врача.

Журналистка Лейсан Батршина приеха-
ла из Китая в Москву 28 января. Она рас-
сказывает, что если на выезде из ее города 
Чанджоу всех пассажиров тщательно обсле-
довали на предмет повышенной температу-
ры, то по приземлении в Москве проверка 
была скорее формальной: «Пришел какой-то 
человек с тепловизором, прошел даже не 
по всем рядам, все заняло максимум три 
минуты, хотя самолет был огромным. В на-
шем городе неделю назад был 1 зараженный, 
а сейчас 64, хотя мы в 1200 километрах от 
Уханя», — рассказывает она.

Доктор Александр Эдигер, специалист 
по фармакологии и токсикологии, отмечает, 

что досмотр пассажиров на тепловизорах 
мало что даст, что показала еще пандемия 
свиного гриппа: «Я бы рекомендовал Лей-
сан сдать тест на коронавирус — это ПЦР-
диагностика, которая в течение двух часов 
дает ответ. Производится забор биологиче-
ской жидкости организма (например, слюны, 
мокроты) и отправляется в лабораторию».

Тем временем, как узнал «МК», зареги-
стрированных тест-систем ПЦР-диагностики 
на коронавирус в России пока нет — только 
прототипы (образцы). То есть государствен-
ные лаборатории с ними могут работать, а 
вот ни одна коммерческая лаборатория пока 
не может купить такую систему: у нее нет 
регистрационного удостоверения. В Роспо-
требнадзоре «МК» сообщили, что тестирова-
ние сегодня производят в 15 лабораториях 
по всей стране, и людям, которые приехали 
из Китая, нужно обратиться к врачам, чтобы 
его пройти. Но, согласно инструкции того же 
РПН, такие направления выдаются только 
в инфекционных стационарах, а чтобы по-
пасть туда, нужны симптомы. То есть чело-
века проверят на новый вирус только после 
госпитализации. 

«Не думаю, что где-то в мире такая диа-
гностика уже в широком доступе, — отметил 
в беседе с «МК» один эксперт, пожелавший 
остаться анонимным. — Так что если вы 
вернулись из Китая и вас очень беспокоит, 
заражены ли вы, можно прийти в инфекци-
онную больницу и пожаловаться на кашель, 
например. Не исключено, что может срабо-
тать система тестирования на вирус SARS 
(атипичную пневмонию — коронавирус 2002 
года), но это не факт».

По последним данным, в России было 
госпитализировано более 100 человек с по-
дозрением на коронавирусную инфекцию. 
Диагноз не подтвердился ни у кого.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МЕСТО ТЕСТА ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ
Провериться  
на коронавирус  
в России можно только 
после госпитализации 

НЕ ТАК СТРАШЕН ВИРУС, 
КАК ЕГО НОСИТЕЛИ
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Употребление  
китайцами  

в пищу летучих мышей, 
привело к мутации 

коронавируса.
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУДЬЯ 
ПО СНУКЕРУ В «МК»

В четверг, 30 января, в 14.00 
пройдет онлайн-конференция судьи 
международной категории по снуке-
ру Владимира СИНИЦЫНА. 

Известный спортивный коммента-
тор и рефери по снукеру будет готов 
ответить на вопросы наших читателей. 
Почему топовые игроки так слабо вы-
глядели на «Мастерс»? Кто фаворит 
чемпионата мира в Шеффилде? И по-
бьет ли Ронни О’Салливан заветный 
рекорд?

Эти и другие вопросы вы мо-
жете задать уже сейчас на сайте 
mk.ru, в разделе «Гости «МК», ком-
ментариях к анонсу или по телефону  
8(495)781-47-12.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление. 
Мосветслужба. Вывоз. 
т. 8(495)972-99-25

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ автосервис легковых 

авто, 
м. "Шипиловская": 
диагностика, ремонт, 
изготовление 
глушителей из 
нержавеющей стали. 
т. 8-985-976-00-43
Юрий

❑ разъемы, СП, КМ,
транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ сварочные работы 

любой сложности. 
Перила, ограждения и 
т.д. 
т. 8-985-216-12-12, Игорь

❑ строим и ремонтируем 
квартиры, дачи,
офисы и гаражи.
Т. 8-903-722-70-51

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47.

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-916-675-07-05

предлагаю
❑ грузоперевозки,

авто 1000 р.,
авто + 2 грузчика 
(упаковочный материал 
в подарок) - 2000 р. 
Работаем 24/7. 
т. 8-963-613-91-91; 
8-495-767-96-57

Напомним для начала офи-
циальную фабулу обвинения. 
В деле два эпизода. Первый 
— про расстрел 27 декабря 

2017 года. В тот день примерно в 9 утра на фа-
брику приезжают судебные приставы и новые 
владельцы производственного комплекса в 
сопровождении десанта из 15 охранников. 
Цель — исполнить решение суда о взыскании 
с Аверьянова долга в 3,3 млн рублей. Взы-
скатель — Шамсутдин Раджабов. Аверьянов 
открывает огонь из карабина «Сайга» 410-го 
калибра, заряженного 11 патронами. Итог 
перестрелки — убитый 31-летний охранник 
Алексей Осипов, нанятый на подмогу приста-
вам. Аверьянов подается в бега. Полицейские 
задерживают стрелка спустя сутки на другом 
конце Москвы. Действия Аверьянова след-
ствие квалифицирует по статье 105, часть 2, 
пункт «б», УК РФ — «Убийство лица в связи 
с осуществлением этим лицом профессио-
нальной деятельности».

Второй эпизод вообще не имеет к стрель-
бе никакого отношения. События относят-
ся к 1 июня 2016 года. Правда, локация та 
же — фабрика «Меньшевик». Вечером того 
дня некий гражданин Замосковный шел с 
работы и решил закурить возле фабричного 
забора. Покурил, выкинул, не глядя, окурок. 
Тот угодил в тополиный пух. Полыхнуло. И 
тут подбегает разъяренный Аверьянов, бьет 
бедолагу курильщика лбом в нос. Итог для 
пострадавшего — переломы и тяжкий вред 
здоровью. Для бизнесмена — обвинение по 
части 1 статьи 111 УК РФ «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью». Потом эти 
эпизоды, связанные между собой разве что 
местом действия и личностью строптивого 
владельца конфетно-жвачного бизнеса, про-
сто объединили в одно производство. 

Сам Аверьянов вину не признавал. За-
являл, что отбивал фабрику, которую создал 
с нуля и которую считал своим детищем, от 
рейдеров. В суде матери погибшего Алексея 
Осипова сказал, что ее трагедию воспринима-
ет как свою личную. Что до первого эпизода 
с избиением прохожего, то тут Аверьянов 
опять же занял позицию защитника фабрики. 
Дескать, обнаружил злодея-поджигателя и 
произвел гражданское задержание.

«Вы не выносите приговор. Вы выносите 
вердикт, — напомнил судья Андрей Суворов 
присяжным, перед тем как коллегия народных 
судей должна была удалиться в совещатель-
ную комнату. — Вопросы касаются исклю-
чительно фактических обстоятельств дела. 
Все доказательства вы видели и слышали 
самостоятельно. Именно вы как судьи факта 
должны решить, что в этом деле важно, а что 
нет. Вы свободны в оценке доказательств. 
Одни лишь вы должны решить, каким дока-
зательствам верить, а каким нет». 

И они решили. На главный вопрос 

— виновен ли подсудимый в совершении 
преступления — коллегия дала отрицатель-
ный ответ.

Какова логика присяжных? Каким именно 
доказательствам они поверили? Избитый 
гражданин Замосковный и вовсе сидел в зале 
суда. Карабин, патроны, стреляные гильзы, 
труп Осипова — в суде все эти вещдоки ис-
следовались, но роли не сыграли. А что же 
тогда сыграло? 

Похоже, что решающее значение сыграли 

именно обстоятельства, при которых произо-
шел конфликт на фабрике. В суде то и дело 
звучало страшное для закредитованных 
россиян (а таких, по официальным данным, 
у нас больше половины населения) слово 
«коллекторы». Официально своего бизнеса 
Аверьянов лишился еще несколько лет назад. 
Возглавляемый им «Меньшевик» был должен 
всем. О долгах по зарплате красноречиво 
говорят многочисленные посты на сайтах 
отзывов о работодателе, об остальных фи-
нансовых бедах — база Арбитражного суда 
Москвы. Кроме обычных исков о взыскании 
задолженности «Меньшевик» несколько раз 
фигурировал в роли ответчика по делам о 
банкротстве.

На фоне хронической финансовой не-
достаточности Аверьянова на горизонте 
появился некий бизнесмен Раджабов и вы-
купил у него фабрику со всеми потрохами, то 
есть с долгами перед всем честным миром. 
Потерявшие по такой схеме свои компании 
бизнесмены приходу подобных покупателей 
не рады и называют это «недобросовестным 
поглощением». В общем, бизнес это хоть и 
законный, но с неприятным послевкусием. 
Но раз есть решения судов, с которыми ты не 
согласен, значит, их надо оспаривать. Воору-
жаясь адвокатами и жалобами, а не ружьем 
410-го калибра? 

Илья Аверьянов придерживался иного 
мнения. Он до последнего держался за остат-
ки бизнеса, считал его своим и был готов 
к переходу с языка закона на разговор «по 
понятиям». Ну, или с законов Российской Фе-
дерации на законы Дикого Запада. 

Выходит, что и народным заседателям 
законы Дикого Запада оказались ближе. 
Важнейший нюанс: присяжные не могут об-
суждать вопросы квалификации, не могут ее 
менять. Предположим, они пришли к выводу, 
что умысла на убийство Алексея Осипова у 
подсудимого не было. А был, например, аф-
фект или самооборона. В такой ситуации им 
все равно остается только одно — оправдать. 
Так что здесь уже вопрос к следствию: неуже-
ли не могли они предположить такое развитие 
событий и предъявить обвинение попроще, 
отказавшись от многоэтажной сложнейшей 
квалификации? В ней ведь надо кроме умысла 
на «просто убийство» доказать еще и умысел 
на убийство человека именно в связи с его 
работой. Не доказал что-то одно, и все — дело 
рассыпалось.

Тем не менее коллегия совещалась без 
малого десять часов. Это тоже важно: по за-
кону у присяжных есть всего три часа, что-
бы принять единогласное решение. Значит, 
единодушия среди народных судей не было. 
Были те, кто считает Аверьянова виновным. 
Но победило большинство. К суду присяжных 
отлично применима древнеримская поговор-
ка: «Глас народа — глас бога». Что по поводу 
стрельбы на «Меньшевике» думает Всевыш-
ний, неизвестно. Но мнение простых людей, 
похоже, просматривается весьма прозрачно: 
их вконец достали коллекторы. Настолько, 
что, выбирая между стрелком-бизнесменом 
«а-ля лихие 90-е» и цессионерами с испол-
нительным листом, они отдали предпочтение 
первому. Из двух зол выбрали меньшее. 

Татьяна АНТОНОВА. «ШКОЛЬНЫЙ СТРЕЛОК»  
ПО-ПРЕЖНЕМУ В БОЛЬНИЦЕ
А родные убитого учителя географии получают  
от него по 5000 рублей в месяц

История первого «школьного стрелка» — московского подростка Сергея, 
захватившего в заложники одноклассников по московской школе №263 и 
убившего учителя географии в феврале 2014 года, — неожиданно получила 
продолжение. По Москве прошел слух о том, что убийца, признанный невме-
няемым, отпущен на свободу. «МК» проверил, действительно ли это так. 

Оказывается, еще около года назад от 
судебных приставов родные преподавателя 
географии Андрея Кириллова, погибшего от 
рук своего ученика, узнали: убийца освобож-
ден! Причем еще в 2017 году. В смоленской 
психиатрической больнице для подростков, 
куда Сергей по решению суда был помещен 
для принудительного медицинского лечения, 
провели переосвидетельствование. И выдали 
заключение, что парень может продолжать 
лечение амбулаторно по месту жительства. 
Судебные приставы узнали об этом, посколь-
ку им пришлось наложить запрет на выезд 
Сергея за границу. Он задолжал крупную 
сумму родственникам учителя, но платить 
не торопился. 

В территориальном отделе пояснили, 
что к ним никаких бумаг, что Сергей отпу-
щен домой, не поступало. Однако звонков 
из вышестоящих ведомств за последнюю 
неделю было много. Сам стрелок в ОМВД 
для постановки на учет с целью дальнейшего 
административного надзора не приходил. 
Участковый несколько раз проверял адрес 
по бывшему месту жительства школьника, но 
в квартире никого не застал. Соседи ничего 
не знают. С 2014 года, после тех трагических 
событий, Сергея никто не видел. 

По словам соседей, в «двушке» на Бе-
резовой аллее, где ранее проживал Сергей 
с родителями, младшим братом, бабушкой 
и дедом, вот уже несколько месяцев никто 
не живет.

— Родители Сережи с младшим сыном 
съехали практически сразу после того ужас-
ного случая, — рассказал сосед с верхнего 
этажа, — а дед с бабушкой остались. Они 
здесь с 1985 года жили, очень приятные люди. 
После произошедшего перестали с соседя-
ми совсем общаться, только здоровались. 
Последний раз я их видел месяца 2–3 на-
зад. Может, поближе к дочери перебрались. 
Говорили, что родители переехали в другой 
район. Виктора, отца Сережи, видел в декабре 
2019 года, случайно в подъезде встретил, но 
с ним тоже не разговаривал. А самого Сергея 
с того самого дня не видел вообще.

Адвокат, узнав от родных педагога об из-
менении статуса Сергея, созвал на 29 января 
пресс-конференцию «Убийца на свободе. 
Почему школьного стрелка освободили от 
принудительного лечения?» с участием мате-
ри погибшего учителя и врачей-психиатров. 
Однако в последний момент конференция 
отменилась. Буквально накануне пришел от-
вет из одной из психиатрических больниц 
Московской области, что подросток в настоя-
щее время находится на лечении в стенах их 
стационара. Медики заверили, что молодой 
человек находится в медицинском учрежде-
нии закрытого типа, и волнения по поводу его 
возможности бесконтрольно разгуливать на 
свободе явно преувеличены. 

Впрочем, едва ли для родных застрелен-
ного учителя так уж важно, в какой именно 
больнице лежит убийца. У них совсем дру-
гие заботы. Вот что рассказала сотрудникам 
силовых структур вдова учителя географии 
Андрея Кириллова Елена Юрьевна. 

— Нам практически не выплатили ком-
пенсацию за смерть супруга. То судебные 
приставы не могли найти ответчика, то не-
сколько раз они теряли дело, то перекидывали 
его из одного подразделения в другое. В 
результате скопилась сумма, по моим под-
счетам, около 2,4 млн рублей. Убийцу мужа 
признали инвалидом и назначили ему пенсию. 
Недавно от него стал поступать минимальный 
платеж в сумме 5 тыс. рублей в месяц. Но 
должен еще заплатить его отец. По крайней 
мере, так указано в приговоре.

Лина КОРСАК, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ГРИМАСЫ ЭРЫ МИЛОСЕРДИЯ

Любое освобождение чело-
века, обвиненного по тяжкой 
статье, после оправдания 
судом вызывает шквал эмо-

ций. Но в случае с Аверьяновым они много-
кратно приумножаются. Причем в то время, 
как одни ликуют, другие негодуют (в духе «как 
же так, он ведь убил человека!»). 

Даже после того, как судья повторила, 
что присяжные его оправдали, Аверьянов 
не понял. Сначала не расслышал, потом не 
поверил, что правильно расслышал. 

Напомню, что Аверьянов частично 
потерял слух после очередной стычки с 
рейдерами из-за «Меньшевика». Его тогда 
жестоко избили — в итоге перелом носа, 
разрыв барабанной перепонки и евстахие-
вых труб. Но уголовное дело по этому факту 
так и не было возбуждено, хотя все травмы 
были зафиксированы. Когда он оказался 
в СИЗО, мы, правозащитники, добились, 
чтобы у него был слуховой аппарат. Этот 
прибор ему долго (несколько месяцев) не 
выдавали, несмотря на инвалидность по 
слуху. Но и после того, как он наконец попал 
в камеру, пользоваться сразу им Илья не 
мог: не было специалиста, который должен 
был настроить прибор. 

— За два года и один месяц, что Аве-
рьянов провел в СИЗО, мы проверяли его 
условия содержания много раз, — говорит 
вице-президент российского подразделения 
Международного комитета защиты прав 

человек Иван Мельников. — И были ситуа-
ции, которые требовали нашего экстренного 
вмешательства. Началось все с того, что на 
него напал сокамерник в СИЗО №4. Как счи-
тает обвиняемый, и мы склоняемся к этому 
же мнению (хотя доказать будет сложно), 
заключенный действовал по просьбе тех 
рейдеров, что отняли у Аверьянова все. По-
том был инцидент со следователем, после 
которого Аверьянов пытался покончить с 
собой. 

Фабрикант до последнего момента чув-
ствовал угрозу. И родные считали едва ли 
не чудом то, что он дожил до суда. 

— Он приехал домой уже поздно, когда 
дети спали, — рассказывает сестра Екате-
рина. — И вот он первым делом подошел к 
кроватке младшего — шестилетнего Степы. 
Тот открыл глаза, улыбнулся, решил, что 
папа ему снится, и закрыл глаза. Через не-
сколько секунд открыл снова, вытянул руку, 
потрогал отца и подскочил: «Папа, так ты 
настоящий! Ты вернулся!» Сегодня никто не 
пошел ни в детский сад, ни в школу: устроили 
день папы.

 — Дети облепили меня и до утра не 
отпускали, — рассказывает сам Аверьянов. 
— Все было как в рассказах Пришвина и 
Паустовского. Невероятно трогательно! 

— Дети выросли за те два года, что 
вы их не видели? 

— Еще как! Слоны настоящие! 
(Смеется.) 

— Вы сами как себя чувствуете? 
— Вот я проснулся (спал до обеда, потому 

что заснул, как говорил уже, только утром), 
а сам не понял: может, еще сплю? Все будто 
бы нереальное. Сейчас вышел с детьми на 
прогулку. До этого уже пробежался по парку. 
Я ведь обожаю бег, а в СИЗО это было не-
реально. А какой тут воздух! Дышу и не могу 
надышаться! Вот сейчас делаю вдох-выдох. 
Я счастлив! 

— Вы не ожидали, что вас присяжные 
оправдают? 

— Я на это надеялся, я знал, что это 
единственное справедливое решение. Но на 
присяжных давили, особенно в последний 
день. Враги-супостаты пытались повлиять 
на их решение. Так что до последнего не 
было понятно, чем закончится. 

— Вот недруги говорят сейчас, что 
присяжные вас оправдали, поддавшись 
вашей харизме. Называют вас чуть ли не 
манипулятором. 

— Меня оправдали, потому что при-
сяжные — простые русские люди (это не про 
нацию, а про другое, вы понимаете, про что). 
Они ходят по земле, они ездят на метро, у них 
нет домов на Рублевке и вида на жительство 
за границей. Они такие же, как я. И они по-
няли, что произошло на самом деле. 

— И все же оправдание в убийстве 
— редчайшая редкость, когда есть 
потерпевший. 

— Присяжным было сложно выносить 

это решение, в том числе потому, что на 
вердикте присутствовала мать, которая по-
теряла своего сына в этой негодяйской си-
туации. Я глубоко ей соболезную. Человека 
нет. Это моя боль навсегда. Мне с этим жить, 
и нет слов, чтобы описать мое сожаление. 
Но вины моей в его смерти нет в том виде, 
как это представило следствие. Я когда-то 
говорил уже вам, что если бы я хотел кого 
убить, то убил бы рейдеров, а не его. Я сам 
ведь еле выжил. Звучали факты, которые 
это подтверждают. Знаете, там остались в 
стенах такие дыры от пуль, и столько… Я шел 
под шквальным огнем. Эксперты говорили: 
мол, я ужасно везучий — шансов выжить 
практически не было. 

— То есть присяжных вы «взяли» 
правдой-маткой? 

— Я говорил все как было. Я ничего не 
скрывал. Я каждому из них верил и был от-
крыт перед каждым. Они, снова это скажу, 
простые люди, как мы с вами. Я очень им 
всем благодарен. 

— Вас многие поддерживали? 
— Многие! Сколько писем со словами 

поддержки я получил! Спасибо уполномо-
ченному по защите прав предпринимателей 
Борису Титову (уникальный случай: хоть 
Аверьянов обвинялся не по предприни-
мательской или экономической статье, а 
в убийстве, Титов взялся защищать его, 
предоставил своих адвокатов. — Прим. 
авт.). И вам отдельное спасибо. Мои бла-
годарности ОНК, которая меня спасала в 
СИЗО, и «МК», которая объективно писала 
обо всей истории. 

— Чем планируете заняться в бли-
жайшее время?

— Хочется наладить нормальную жизнь и 
избавить страну от негодяев с их «законными 
методами». Буду интенсивно заниматься с 
документацией, писать заявления на воз-
буждение уголовных дел. Добьюсь, чтобы 
наказали приставов за подделку исполни-
тельного листа. Я намерен разоблачить ма-
фию в погонах, которая использует адми-
нистративный ресурс, а тех, у кого его нет, 
считает быдлом. Теперь я еще лучше знаю, 
кто и как все сделал. Я несколько раз сидел в 
автозаке с бывшим главой Управления СК по 
Москве Дрымановым (на самом деле хороший 
человек). Сан Саныч рассказал мне интерес-
ные факты о тех людях, которые проводили 
против меня спецоперацию. Я готов назвать 
все имена. Эти люди по-прежнему работают. 
Никогда не поздно бороться за правду. Я 
хочу жить в свободной стране и все для этого 
сделаю, хоть это звучит высокопарно. Но тут 
и правда почти шекспировские страсти.

Ева МЕРКАЧЕВА.

«НЕ МОГУ НАДЫШАТЬСЯ»
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В ДЕЛЕ ГОЛУНОВА 
ДОЖДАЛИСЬ АРЕСТОВ
Сегодня пятерым полицейским изберут меру пресечения

Следственный коми-
тет в среду официально 
объявил о задержании 
полицейских, подозре-
ваемых в наркотической 
провокации против из-
вестного журналиста 
Ивана Голунова. Игорь 
Ляховец, Максим Умет-
баев, Акбар Сергалиев, 
Денис Коновалов и Ро-
ман Феофанов были до-
ставлены в офис СКР. В 
четверг им, скорее всего, 
изберут меру пресечения. 
Все задержанные — быв-
шие сотрудники отдела 
по контролю за оборотом 
наркотиков УВД по ЗАО. 
Экс-начальник отдела Ан-
дрей Щиров, проходит по 
делу свидетелем.

По данным следствия, в 
июне 2019 года сотрудники 
полиции с целью незаконно-
го привлечения Голунова к уголовной от-
ветственности подложили наркотические 
средства в его рюкзак, а также в жилище. 
Таким образом они сфальсифицировали 
результаты оперативно-разыскной деятель-
ности, которые в последующем явились 
доказательствами виновности Голунова в 
незаконном сбыте наркотических средств. 
При этом подложенные потерпевшему нар-
котические средства ранее были незаконно 
приобретены полицейскими и так же неза-
конно хранились и перевозились.

Интересно, что хотя фамилии полицей-
ских, причастных к истории с задержанием 
Голунова, были названы почти сразу же по-
сле разоблачения «фокуса» с наркотиками, 
уголовное дело очень долго не спешили 
возбуждать. О том, что «оборотней», ви-
димо, все же привлекут к уголовной ответ-
ственности, стало известно лишь в декабре. 
Причем из уст Владимира Путина на его 
ежегодной пресс-конференции. У многих 
сложилось впечатление, что возбуждение 
дела фактически «приурочили» к публичному 
выступлению президента.

Кстати, у начальства вина оперативников 

сомнений не вызывала. Ведь 
почти сразу после скандала они 
были уволены из органов. Одни 
не согласились с этим — так, 
Щиров, Уметбаев и Феофанов 
даже оспорили в судах свое из-
гнание. Другие предпочли изме-
нить свою жизнь и устроились на 
гражданскую службу — в частно-
сти, Сергалиев трудился в службе 
безопасности алкогольного хол-
динга. Но характерно, что никто 
из полицейских не ударился в 
бега: то ли верили в свою безна-
казанность, то ли понимали, что 
скрыться не удастся — слишком 
велик резонанс.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует отстав-

ной майор полиции, бывший 
оперуполномоченный и по-
пулярный блогер Владимир 
ВОРОНЦОВ:

— Подачку обществу в виде 
освобождения Голунова дали, но в системе 
ничего не поменялось. Я выступал и вы-
ступаю за то, чтобы при документировании 
преступной деятельности, связанной с неза-
конным оборотом наркотиков, была бы обя-
зательно видеофиксация. Это бы исключало 
спорные моменты. Вместо этого МВД вышло 
с инициативой создания дополнительного 
подразделения собственной безопасно-
сти в составе наркоконтроля. Но опять же 
палочная система есть как у борцов с нар-
котиками, так и у особистов. Чтобы снизить 
градус ненависти в обществе, возможно, 
эти самые особисты «закроют» пару-тройку 
полицейских за подбросы или пограничные 
ситуации, но проблему это в корне не решит. 
Сотрудники полиции сейчас боятся оформ-
лять дела, связанные с наркотиками, именно 
из-за документирования. Боятся, что может 
случиться резонанс, а возможности офор-
мить дело таким образом, чтобы у общества 
не было сомнений, у них нет. Потому что 
никто не ходит на операции с видеореги-
страторами, и на законодательном уровне 
их применение никак не прописано.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Место трагедии.

Погибший 
охранник 
Алексей 
Осипов.

Максим 
Уметбаев.

Акбар 
Сергалиев.
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Целый месяц столица будет празд-
новать 160-й день рождения вы-
дающегося русского писателя 
Антона Чехова. Городские библио-
теки и культурные центры не толь-
ко вспомнят вместе с гостями хре-
стоматийные произведения гения, 
знаменитые театральные постанов-
ки и экранизации, но и попробуют 
воссоздать творческую атмосферу 
того времени. Достаточно вспом-
нить имена его современников: 
Петра Чайковского, Ивана Бунина, 
Александра Блока, Валерия Брюсо-
ва, Сергея Рахманинова, Николая 
Римского-Корсакова, чтобы убе-
диться в многообразии параллелей 
и тем в творчестве писателя.

Конечно, внушительную часть меро-
приятий Департамент культуры Москвы за-
планировал на 29 января, непосредственно 
в день рождения Чехова. Например, би-
блиотека №4 имени лучшего советского 
министра культуры Екатерины Фурцевой 
провела виртуальную экскурсию по жизни 
писателя «А.П.Чехов. Штрихи к портрету». 
На экскурсии, основанной на воспомина-
ниях его современников, зрители увидели 
любимые места классика в Москве, а еще 
узнали, что именно Антон Павлович любил 
есть, пить и какое занятие называл «тихим 
помешательством». А библиотека №8 на 
Страстном бульваре, которая носит имя 
самого писателя, провела литературно-
музыкальный вечер при участии студентов 
московских театральных вузов.

Однако такие даты один день не празд-
нуют! Так, в четверг культурный центр «Ли-
дер» проведет познавательную лекцию для 
учеников средней и старшей школы. На ней 
ребятам не только расскажут о жизненном 
пути Чехова, что само по себе довольно 
увлекательно, но и разберут произведения 
писателя, которые входят в экзаменацион-
ную программу школьников (например, «Ло-
шадиная фамилия», «Дама с собачкой», по-
весть «Каштанка», пьеса «Вишневый сад»). 
Так что детям точно скучать не придется.

В тот же день в библиотеке №256 на 
северо-западе Москвы пройдет литера-
турная программа под названием «И ведь 
знаете… так жить хочется!». Гости мульти-
медийной выставки узнают все о псевдони-
мах Чехова, о том, как писатель совмещал 
врачебную практику с творчеством. Полу-
ченные знания организаторы предлагают 

закрепить интеллектуальной викториной по 
его юмористическим рассказам. А в Цен-
тральной библиотеке им. Н.А.Некрасова 
тоже прочтут лекцию, но на этот раз о люб-
ви, страхе женитьбы и об отношениях с 
актрисой Ольгой Книппер. Для того чтобы 
попасть на нее, необходимо зарегистри-
роваться на сайте библиотеки.

Театралы могут смело приходить 31 
января в клуб «Галактика» Дома культуры 
«Аструм». Там актерская студия Грановского 
сыграет спектакль «Недотепы» по пьесе 
«Вишневый сад». Эта постановка не придер-
живается классических канонов и заставля-
ет зрителя посмотреть историю гибнущей 

усадьбы глазами слуги Фирса, для которого 
все ее обитатели — недотепы.

Праздничные мероприятия продолжатся 
и в феврале. Начиная с 5-го числа в мемо-
риальном музее и научной библиотеке «Дом 
Гоголя» пройдет цикл встреч, посвященных 
знаменитым экранизациям произведений 
Чехова. Начнут с культовой картины Эмиля 
Лотяну «Мой ласковый и нежный зверь» по 
мотивам повести «Драма на охоте». 8 февраля 
в библиотеке №115, что на юго-востоке Кузьми-
нок, актер и литератор Александр Степанцев 
прочтет юмористические рассказы Антона 
Павловича в рамках театрального вечера «По-
смеемся вместе с Чеховым». Завершится же 
юбилейный месячник 25 февраля в Центре 
культуры и творчества «Нега», где театр-студия 
«АртистТы» проведет актерский мастер-класс 
по отрывкам из произведений писателя. 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смутьян. 4. Упряжка. 10. Кофейня. 11. Логотип. 13. Дерн. 14. Коза. 
15. Календула. 16. Облава. 18. Низина. 20. Циновка. 22. Помощник. 23. Антрекот. 24. 
Микстура. 27. Старение. 30. Автомат. 32. Пробор. 34. Неряха. 35. Анаграмма. 36. Гриб. 
38. Риск. 39. Нирвана. 40. Издание. 41. Фортуна. 42. Рогатка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стадион. 2. Трон. 3. Ячейка. 5. Профан. 6. Ящик. 7. Аксакал. 8. Мятеж-
ник. 9. Кладовка. 10. Крыльцо. 12. Повидло. 17. Ведомство. 19. Исцеление. 20. Цензура. 21. 
Антракт. 25. Исполин. 26. Автограф. 27. Симпатия. 28. Изъятие. 29. Эпиграф. 31. Маркиза. 
33. Раввин. 34. Начало. 37. Бинт. 38. Рига.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дырокол. 4. Обноски. 10. Богомол. 11. Кошелек. 13. Плащ. 14. Сват. 
15. Марсианин. 16. Халупа. 18. Окурок. 20. Обелиск. 22. Диаспора. 23. Мучитель. 24. Ино-
марка. 27. Нагрузка. 30. Выговор. 32. Клеймо. 34. Тряпье. 35. Хромосома. 36. Крот. 38. 
Овал. 39. Карабин. 40. Каланча. 41. Антураж. 42. Филолог.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доспехи. 2. Овощ. 3. Обойма. 5. Бревно. 6. Овес. 7. Ипотека. 8. Сласте-
на. 9. Аквариум. 10. Баклуши. 12. Квартал. 17. Пессимизм. 19. Контрудар. 20. Обогрев. 21. 
Кочегар. 25. Номерок. 26. Аргумент. 27. Невестка. 28. Крапива. 29. Скукота. 31. Керлинг. 
33. Охрана. 34. Татами. 37. Табу. 38. Очко.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Порядок разбира-
тельства дела в суде. 4. Антипод казановы 
и донжуана. 10. Непроизвольное отдерги-
вание руки от огня. 11. Минутный изматы-
вающий кашель. 13. Бумажка с суммой за 
съеденный ужин в ресторане. 14. Корень 
для ядреной закуски к холодцу. 15. Часть 
войска, следующая позади главных сил. 
16. Эквадорские бананы на российском 
прилавке. 18. Абхазская приправа-«огонек». 
20. Юный оболтус с замашками неряхи. 
22. Легкомысленная попрыгунья из басни 
Крылова. 23. «Ребус» в тетрадке японской 
школьницы. 24. Царь змей, убивающий 
взглядом. 27. Фиолетовый «сосед» кабачка 
на прилавке. 30. Артиллерийское орудие с 
опорной плитой. 32. Парижская забегаловка 
для торопыг. 34. «Аромалампа» с ладаном в 
руках священника. 35. Бандитизм на город-
ских улицах среди бела дня. 36. «Клеймо» 
от пламени на руке пожарного. 38. «Лаз», 
из которого вылетает пуля. 39. Спящий гу-
лена в пижаме. 40. Подарок звезд эстрады 
к Дню строителя. 41. Завуч, помогающий 
молодому учителю. 42. Вывод, сделан-
ный по результатам анализов и осмотра 
пациента.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глянцевое покрытие 
кухонных фасадов. 2. «Обновка» перекра-
шенных волос. 3. Главный герой сказки 
Ганса Христиана Андерсена «Огниво». 5. 
Злость на себя за роковую ошибку. 6. «Мо-
лоток» в составе топора. 7. «Землянка», 
спасающая от пулеметного огня. 8. Учение 
о формах прекрасного. 9. Длинная «лапша» 
на столе итальянца. 10. «Мое уважение!» на 
молодежном сленге. 12. Коварные планы 
интригана. 17. Индивидуальный «тренер» по 
алгебре. 19. Разноцветный круг с процен-
тами в отчете. 20. Самомнение «князя», вы-
лезшего из «грязи». 21. Ночная «серенада» 
цикады. 25. Каждый из дюжины учеников 
Христа на Тайной вечере. 26. Лекция в сту-
денческой тетрадке. 27. Атака, от которой 
жители прячутся в подвалах. 28. Барабан 
или горн пионерской дружины. 29. Доска 
от корабля, потерпевшего крушение. 31. 
Танец-шествие, открывающий бал. 33. Бе-
лая «ширма», скрывшая солнце. 34. Кусочки 
теста в супе. 37. Пророческий осадок на дне 
чашки с кофе. 38. Человек, который всегда 
рядом в трудные времена.

КРОССВОРД

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем в Москве -1…1°. Облачно, местами го-
лоледица; ночью небольшие осадки; днем 
осадки, (снег, мокрый снег), налипание мо-
крого снега, ветер ночью юго-восточный, 
восточный, 4–9 м/с, днем юго-восточный, 
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.30, заход Солнца — 
16.55, долгота дня — 8.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Деда Мороза и Снегурочки
1930 г. — осуществлен запуск первого в мире 
радиозонда для исследования атмосферы, 

изобретенного советским метеорологом 
Павлом Александровичем Молчановым
1935 г. — американский сейсмолог Чарльз 
Рихтер предложил особую шкалу для изме-
рения магнитуды землетрясений. Сегодня 
она известна как шкала Рихтера
1970 г. — выдано разрешительное удостове-
рение 1-й серии мультфильма «Ну, погоди!» 
режиссера Вячеслава Котеночкина
1990 г. — на встрече с премьер-министром 
ГДР Х.Модровым М.Горбачев соглашается на 
объединение германских государств

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кристиан Бейл (1974) — британский актер, 
лауреат премии «Оскар» («Престиж», «Боец»)
Леонид Гайдай (1923–1993) — киноре-
жиссер, сценарист, актер, народный артист 
СССР

Роман Грохольский (1960) — российский 
актер, артист Московского музыкально-
драматического цыганского театра «Ромэн», 
народный артист РФ
Исаак Дунаевский (1900–1955) — совет-
ский композитор
Леонид Полежаев (1940) — российский 
государственный деятель
Франклин Рузвельт (1882–1945) — 32-й 
президент США (1933–1945)
Нодари Симония (1932–2019) — со-
ветский и российский политолог, ученый-
востоковед, доктор исторических наук, 
академик РАН

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 30.01.2020
1 USD — 62,3934;  
1 EURO — 68,6764.

— Что стало причиной вашего 
расставания? 
— Ложь. 
— А именно? 
Я его спросила: «Тебе сахар в кофе 
положить?» — а он ответил: «Ложь».

Мужики, ответственно заявляю вам, 
что если женщина зовет вас на чашечку 

чая, то это грубая уловка и бессовест-
ный обман! Чай, возможно, будет только 
утром. Ждать придется всю ночь!

Швейцарские ученые установили, что 
шоколад поднимает настроение… Они, 
наверное, еще водку не пробовали.

Полицейский посреди ночи останавли-
вает на дороге машину:
— Вы осознаете, что вашу машину мотает 
по всей дороге?

— Да, извините, я выпил триста 
водки…
— Но это же не повод пускать жену за 
руль!

— Не-е, я через балкон не полезу! У меня 
клаустрофобия! 
— Клаустрофобия — это боязнь замкну-
того пространства. Где ты тут видишь 
замкнутое пространство? 
В г р о бу! В г р о бу з а м к н у т о е 
пространство!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Слесарь, девушка — сотрудник МЧС, 
борец, летчик, официантка и пожарный... 
Это далеко не полный список профессий, 
представители которых примут участие в 
новом сезоне. Уникальность проекта «Ну-ка, 
все вместе!» заключается в том, что здесь 
выступить может абсолютно любой — было 
бы желание и умение петь. В этом сезоне 
расширилась география участников: сердца 
членов жюри будут покорять не только жите-
ли нашей страны, но и ближнего и дальнего 
зарубежья. Всего было получено 10000 за-
явок. Кастинг начался еще в сентябре про-
шлого года, в результате было отобрано 70 
лучших исполнителей, которые и выйдут 
на сцену.

«Мы ищем таланты не только в России, 
но и в разных странах, и наша задача — при-
водить не только профессиональных певцов. 
У нас действительно очень много непрофес-
сиональных участников, но это не делает их 
менее талантливыми по сравнению с другими. 
Здесь такая сцена, где все возможно: и сле-
сарю занять место на пьедестале. Вся наша 
большая команда креативных и музыкальных 
продюсеров не смотрит на то, кто человек по 
профессии. Главное — талант и умение петь, 
— рассказывает продюсер Юлия Сумачёва. 
— Как говорил ведущий Николай Басков, к 
сожалению, не у всех была эта минута славы 
и не все вытащили счастливый билет. Так вот 
здесь есть шанс действительно выйти, спеть 
и уже попасть в будущем в шоу-бизнес. При 
этом у нас очень строгий отбор на кастинге, 
строгое жюри и капитан Сергей Лазарев стро-
гий. Что касается выбора конкурсной песни, 
то мы не можем обязать петь ту или иную 
композицию, но мы можем посоветовать, 

хотя конечный выбор все равно остается за 
исполнителем».

Что интересно, в новом сезоне поклонники 
смогут увидеть и обновленный состав судей-
ской Сотни. В нее войдут многие известные 
артисты: Алексей Глызин, Никита Малинин, 
Лена Катина, Ирина Ортман, DJ Грув, Настя 
Макаревич. В жюри приглашены и самые яр-
кие участники первого сезона: Илья Римар, 
Елена Чарквиани, Мария Кирпичева, Вячеслав 
Макаров и другие. 

«В этом сезоне в Сотне больше артистов, 
которые знают, что такое выходить на сцену. 
Поэтому ставятся более объективные оцен-
ки, на мой взгляд. В Сотне разные возраста 
и у них разные предпочтения в музыке. У нас 
много дебатов и много разговоров. Мы сами 
пытаемся изобрести какую-то формулу успеха 
и удачного выступления, вывести формулу 
нового артиста. Мы в процессе», — признается 
предводитель Сотни Сергей Лазарев. Кстати, в 
каждом выпуске к Сотне будет присоединяться 
звездный гость, чье выступление откроет шоу. 
Это Диана Арбенина, Юлия Савичева, Алексей 
Чумаков и другие.

Конечно, многих интересует вопрос, что 
станет с конкурсантами после того, как они 
покинут шоу? Так вот, в этом году у них дей-
ствительно появится шанс войти в настоящий 
шоу-бизнес.

«Часто бывает так, что конкурс прошел, 
люди спели и пропали — никакой перспек-
тивы. Хотелось бы, чтобы появились новые 
талантливые исполнители, у которых была бы 
своя программа, свои концерты, они бы по-
являлись на разных площадках. Федеральные 
каналы упрекают часто в том, что на них одни 
и те же певцы, «Новогодние огоньки», никого 

нового нет. Вот мы и постараемся найти новых 
людей, которые станут новыми звездами, не в 
обиду нашим звездам, которые уже состоялись. 
Это большая сложная работа», — признается 
главный продюсер телеканала «Россия» Игорь 
Шестаков.

Кроме того, чтобы помочь талантливым 
артистам стать популярными, продюсеры ка-
нала «Россия» придумали оригинальный проект 
— Первый народный музыкальный фестиваль, 
принять участие в котором сможет любой ис-
полнитель. Нужно лишь записать видео со 
своим выступлением и отправить его на сайт 
канала. Ну а затем за участника онлайн про-
голосуют зрители. Лучшие 100 музыкантов и 
попадут на фестиваль, а топ-10 получат ори-
гинальные песни, которые будут ратироваться 
в рамках холдинга ВГТРК. Кстати, специально 
для победителя «Ну-ка, все вместе!» будет 
написана оригинальная песня, с которой он 
выступит на этом фестивале.

Что интересно, шанс проявить себя по-
явится и у самых маленьких артистов. Впервые 
в рамках шоу пройдет и детский конкурс.

«Талантливые дети с фантастическими 
голосами будут выступать тоже перед Сотней, 
но не взрослых людей, а детей. Это интересный 
опыт еще и потому, что дети судят честно, с 
ними невозможно договориться, как, впрочем, 
и со взрослой сотней. — Раскрывает карты 
Игорь Шестаков. — И мне кажется, это самый 
честный и неподкупный конкурс в России на 
сегодняшний день. А участники, которые до-
биваются невероятных успехов в сто баллов, — 
это, конечно, объективно заслуженный успех».

Премьера «Ну-ка, все вместе!» 2 фев-
раля в 17.50 на канале «Россия».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ТВ

И ШВЕЦ, И ЖНЕЦ, 
И НА ДУДЕ ИГРЕЦ...
Новый сезон шоу «Ну-ка, все вместе!» 
открывает дорогу в большой шоу-бизнес

Беспрецедентный проект, ко-
торого еще не было на рос-
сийском телевидении, с неве-
роятной быстротой набирает 
обороты. Второй сезон проекта 
«Ну-ка, все вместе!» на кана-
ле «Россия», где одного кон-
курсанта оценивают сразу 100 
членов жюри, стартует 2 фев-
раля и обещает принести массу 
сюрпризов. При этом у победи-
телей появится возможность, 
как говорится, выйти из тени и 
действительно продолжить ка-
рьеру. «МК» выяснил самые ин-
тересные детали проекта.

Театрализованное 
путешествие по жизни 
классика

20 февраля открывается 70-й Бер-
линский кинофестиваль во главе с 
новой командой. В основном кон-
курсе участвует фильм «Дау. Ната-
ша» Ильи Хржановского и Екатери-
ны Эртель, а в программе Berlinale 
Special — «Дау. Дегенерация» Ильи 
Хржановского и Ильи Пермякова, в 
производстве которых участвовали 
Германия, Украина, Великобрита-
ния и Россия. 

Изначально 700-часовой арт-проект 
«Дау», посвященный советскому физику, 
лауреату Нобелевской премии Льву Лан-
дау, должен был стартовать в Берлине. В 
замысел Ильи Хржановского входило воз-
ведение у Бранденбургских ворот подобия 
Берлинской стены. Однако местные власти 
разрешения не дали: слишком свежи в па-
мяти трагические события недавней исто-
рии. «Дау» в итоге представили в Париже 
год назад, в дни проведения Берлинского 
кинофестиваля, откуда многие специаль-
но поехали во Францию, чтобы увидеть 
хотя бы часть проекта Хржановского. Роль 
Ландау сыграл греческий дирижер Тео-
дор Курентзис, а основой многочасового 
фильма стали мемуары жены Ландау Коры, 
адаптированные писателем Владимиром 
Сорокиным. 

Четыре части из «Дау» не получили про-
катного удостоверения в России, поскольку 
в них увидели порнографию. Две из них 
покажут в Берлине, в частности, эпизод, 
связанный с девушкой Наташей, которой 
засовывают бутылку в интимные места. В 
картине снимались непрофессиональные 
актеры за редким исключением, реальные 
ученые и политики, некоторые из которых 
годами жили на территории секретного 
института, воспроизведенного по образу 
и подобию советской поры на территории 
харьковского стадиона.  

Новый художественный руководитель 
Берлинале Карло Шатриан объявил, что в 
конкурсной программе отражена картина 

мира без иллюзий. Вошли в нее: «Соль слез» 
французского классика Филиппа Гарреля, 
«Берлин Александерплац» Бурхана Квар-
бани (Германия—Нидерланды), «Неиз-
бранные дороги» британского режиссера 
Салли Потер, «Сибирь» американца Абеля 
Феррары с Уиллемом Дефо в главной роли 
(Италия—Германия—Мексика), картины 
из Южной Кореи, Камбоджи, Аргентины, 
Швейцарии. Жюри возглавит британский 
актер Джереми Айронс. 

В программе Berlinale Special также 
участвуют «Уроки фарси» Вадима Перель-
мана (Россия—Германия) о бельгийце ев-
рейского происхождения, который, попав в 
1942 году в концлагерь, выдает себя за пер-
са. Одну из ролей сыграл Ларс Айдингер, 
изрядно пострадавший от нападок после 

роли российского государя в «Матильде» 
Алексея Учителя. 

В «Панораме» покажут документальный 
«Котлован» Андрея Грязева, основанный 
на роликах YouTube, в которых наши граж-
дане обращаются к президенту Путину со 
своими просьбами. Мастер спорта по фи-
гурному катанию, неоднократный участник 
чемпионатов мира и Европы, он участвовал 
восемь лет назад в Берлинале с картиной 
«Завтра» об арт-группе «Война». В «Фо-
руме», отмечающем 50-летие, вспомнят 
прежних участников, в том числе и классика 
советского кино Александра Медведкина и 
его фильм «Счастье» 1934 года. Состоится 
в рамках этой программы и премьера де-
бютной картины «Город уснул» выпускницы 
московской школы нового кино Марии Иг-
натенко о потере любимой жены в автоката-
строфе и одиночестве оставшегося в живых 
мужчины. В главной роли — солист группы 
Oqjav Вадим Королев. В одной из программ 
участвует картина Виктора Косаковского 
Gunda, произведенная Норвегией и США. 
В короткометражном конкурсе — анимаци-
онный фильм «Мой галактический близнец 
Галактион» Саши Свирского.

Вне конкурса покажут антиутопию 
«Номера» Олега Сенцова, сделанную им 
совместно с Ахтемом Сейтаблаевым по 
собственной пьесе. Фильм он снимал 
дистанционно, находясь в российской 
колонии, переписываясь со вторым ре-
жиссером, известным по фильму «Хай-
тарма», снятому в 2012 году о депортации 
крымских татар. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Объявлена программа 
Берлинского 
кинофестиваля

Илья Хржановский.

Кадр из фильма  
«ДАУ».

А.П.Чехов.
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«ДАУ»: «НАТАША»  
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